
Juego de tronos
"Utopía hoy, carne y sarigjre mañam".

Víctor Hugo

Daenerys, la reina de los dra
gones de Game mf Thrones,
derrota finalmente a sus

enemigos y destruye com saña inmi
sericorde King's Landinjg, la capital
de la odiada reina Cerstei. Busca el
poder absoluto porque qjuiere cons
truir un mundo nuevo em el que pre
valezca el bien. "¿Cómo piuedes saber
que será bueno?", le pregunta Jon
Snow, su amante y rey cu el Norte.
"Porque yo sé que es bueno" responde
Daenerys. "Y toda la otea gente que
piensa que sabe lo que es . ¡bueno?", in
siste Jon. "No les toca elejgir", senten
cia Daenerys. Jon prefiene matar a la
mujer que ama, a la guerirera que ha
unificado a los siete reintos, antes de
permitirle gobernar.

Muchos de quienes biuscan el po
der afirman que quieran construir
una utopía. El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador nos? dice todas
las mañanas que él repressenta el bien,
la honestidad y la eficiendia, mientras
que todos los gobernantes «del pasado y
todos sus opositores son perversos, co
rruptos e ineficientes. No es el primer
gobernante con esta idea (de sí mismo.
Stalin, Hitler y Mao ofrecieron reinos
milenarios en los que prevalecerían
el bien y la justicia. La ambición que
se requiere para llegar al jpoder es tan
grande que nadie puede conquistarlo

si no cree en sus propias afirmaciones...
o en sus mentiras.

El poder aisla al gobernante y le
impide escuchar puntos de vista di
ferentes. Por eso es importante que
el Presidente tenga la oportunidad de
oír posiciones contrarias a las suyas.
López Obrador tiene una oportunidad
maravillosa porque viaja en aviones
comerciales y se acerca más a la gente,
aunque al parecer la mayor parte de
quienes se aproximan lo hacen solo
para decirle lo que quiere escuchar.
El Presidente tiene que obligarse a sí
mismo a oír con respeto y atención las
posiciones de que quienes no piensan
como él para reducir la posibilidad de
equivocarse.

Las visiones utópicas del futuro,
las que pretenden destruir el pasado
para edificar un paraíso, suelen des
embocar en regímenes dictatoriales
que buscan imponer a todos su visión
de la felicidad. Uno de los temores que
ha generado la Cuarta Transformación
es que pretenda convertirse en un sis
tema autoritario en que el gobernante
decida por sí solo el sistema que lleve
a todos a la felicidad y al bienestar,
como el socialismo del siglo XXI de
Venezuela.

El liberalismo democrático, el que
permite a todos participar en la cons
trucción del futuro a través de deci
siones constantes en los mercados y
en las urnas, no ofrece las soluciones
mágicas que tanto encandilan a la
gente, pero tiene la ventaja de que

permite cambios de rumbo cuando las
cosas van mal.

En diciembre de 1914, tras la toma
de la Ciudad de México, Emiliano
Zapata se negó a sentarse en la silla
presidencial mientras que el más am
bicioso Pancho Villa sí lo hizo. Drogon,
el dragón de Daenerys, quemó el trono
de hierro, símbolo del poder de los
siete reinos de Westeros, tras la muerte
de su ama porque entendió que la am
bición por el poder es lo que realmente
había cambiado y provocado la muerte
de una mujer que empezó su andadura
con las mejores intenciones.

Hoy tenemos a un Presidente que
se precia de su sencillez y honradez,
pero que quiere construir un paraíso
de bienestar, una cuarta transforma
ción, en la que él y nadie más defina
el camino. Esperemos que entienda
las lecciones de la historia. Un gober
nante que escucha, que entiende la
complejidad de los problemas, que
logra acuerdos y no pretende imponer
posiciones dogmáticas, es un mejor
constructor del futuro que un soñador
de utopías.

• SIN CONDONACIONES
Apoyo sin duda la propuesta del presi
dente López Obrador de eliminar las
condonaciones fiscales. Todos tene
mos obligación de pagar impuestos y
contribuciones. Esto va por las empre
sas, pero también por los usuarios del
servicio de electricidad.
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¿POR QUÉ, a ver, por qué nadie cuida al Presidente
y lo dejan hacer esos osos legales delante de todo el
mundo? Resulta bastante patito el fastuoso decreto
que ayer firmó Andrés Manuel López Obrador para
prohibir que el jefa del Ejecutivo condone impuestos.
PARA que quede claro: el mandatario está renunciando
a una facultad... ¡que no tiene! De acuerdo con el
Código Fiscal de la Federación, el Presidente puede
condonar impuestos, sí, pero sólo en caso de desastres
naturales, de plagas o epidemias; lo mismo que
cuando se busque proteger a una región o a un sector
económico en específico. ¿A poco va a renunciar a
eso? Se ve difícil.

EN REALIDAD las condonaciones ordinarias, que son
las que tanto critica AMLO, son facultad tanto del SAT
como de las secretarías de Finanzas de los estados,
por ser auxiliares en la recaudación de impuestos
federales. Y para cambiar esa situación habría que
reformar el código fiscal y no simplemente andar
firmando decretitos.

CONTRARIO a lo que andan diciendo los despistados
y uno que otro mal intencionado Patricia Bugarín
dejó la subsecretaría de Seguridad Ciudadana por un
problema de salud. Nada tuvo que ver su desempeño,
de acuerdo con lo que se comenta en la dependencia.
TAN ES ASÍ que una vez que concluya su tratamiento,
que se calcula durará un par de meses, Alfonso
Durazo le ofreció reincorporarla en su equipo,
sin que hayan acordado en qué posición regresará
la funcionaría. Pero de que Bugarín vuelve la SSC,
eso pueden apostarlo.

¡AH, CARAY! El Sector Salud está cada vez más
enfermo. Según se comenta en los chats de
funcionarios, los recortes a los hospitales e institutos
van en aumento.

ESTA VEZ le tocó amputación al Hospital Infantil de
México, al que se le redujo en más de un 80 por ciento
el presupuesto para limpieza y enfermería. Y eso no es
lo peor. Resulta que por la falta de recursos se ordenó
reducir ¡a la mitad! las cirugías que se practican cada
día, porque nomás no les alcanza.
SERÍA BUENO auscultar al secretario Jorge Alcocer
para preguntarle en qué usa el gobierno ese dinero
que le está quitando a la salud de todos los mexicanos.

• • •

CUALQUIER funcionario es libre de hacer lo que le
dé la gana en su tiempo libre, pero... ¿en serio tenían
necesidad dos ministros de la Suprema Corte de ir a
una fiesta de un abogado? No es por puritanismo, pero
como que no se vio muy bien que Luis María Aguilar
y Eduardo Medina Mora asistieran a la boda de la hija
de uno de los más importantes litigantes del país, Juan
Collado. ¿Tanto así querían bailar el "no rompas más
mi pobre corazón"? Es pregunta.
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A VER, a ver. ¿Qué
no los Sistemas
de Actuación por
Cooperación (SAC)
eran —casi casi— cosa
del demonio para la
actual Administración
capitalina?
ANTES de tomar
posesión, la Jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum, los
calificaba como
un mecanismo

de depredación
inmobiliaria que iba
a exorcizar... perdón...
a desaparecer en su
sexenio.

POR ESO ayer
dejó a más de uno
boquiabierto y
ojopelado cuando
reconoció ante
integrantes de
Canacintra que estaban
considerando aplicar
uno en Vallejo.
LA TIRADA es que
la remodelación en
dicha zona no sólo
incluya infraestructura
industrial y de
servicios, sino también
vivienda,

HASTA LO MALO

depende del cristal
con que se mira,., ¡o
del dueño de la pluma
con que se firman los
contratos!

•

¿CÓMO ESTARÁN
las cosas en Ecatepec
que después de cinco
meses se dieron cuenta
que el director de
Seguridad Pública no
era la mejor opción
para ese puesto?

RESULTA que Merced
Guillermo Fragoso
Estévez no aprobó los
exámenes de control
de confianza y tuvieron
que decirle adiós.
TODAVÍA el Alcalde,
Fernando Vilchis,
intentó darle
una palmadita al
asegurar que ayudó
a combatir delitos
como homicidios
y robo de autos,
pero que la decisión
le fue notificada
directamente déla
Secretaría de Seguridad
del Estado de México.

...Y PUES así, ni cómo
decirles que no.
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Plaza de almas
U ¦ A ve María Purísima!". Así

I ZJL decía el visitante que lle
I * JL gaba a una casa La puer

ta que daba a la calle no estaba cerrada,
como ahora, sino abierta de par en par,
pues las señoras tenían a orgullo mos
trar sus jardines florecidos y sus ma
cetas con profuso verdor de heléchos
o de espárragos, Además todo mundo
se conocía, y nadie desconfiaba de na
die. No es como en estos tiempos, que
todo mundo se conoce y por eso todo
mundo desconfia de todo inundo. Las
puertas estaban abiertas siempre, ya lo
dije. E incluso cuando se cerraban en
invierno tenían un cordoncito atado al
pestillo de la cerradura El otro extre
mo de ese cordel salía por un agujerito
hecho en la puerta. Bastaba tirar del
cordoncito tenía un nudo, a fin de
evitar que se escurriera para abrir
la puerta y colarse de rondón. Todos
en aquel tiempo eran Pedros que en
traban en todas las casas como Pedro
por su casa "¡Ave María Purísima!".
"Sin pecado original concebida". Así
respondían los de casa Era un saludo
de rigor, como hoy es: "¿Qué onda?".
Han ido llegando los visitantes poco a
poco. Los muchachos vienen de uno
en uno; las muchachas de dos en dos
y de tres en tres. Siempre forman en
tropa las mujeres, hasta cuando en el

restorán van usemos el eufemismo
a pipintarse. Ahorabien. Las jóvenes
anfitrión as ya tienen listos los listones.
Son muy largos: miden dos o tres me
tios cada uno. Y los hay de todos los
colores: un listón rojo, uno verde, uno
amarillo, uno blanco, uno azul, uno
color de rosa, uno morado, uno ca
fé... De todos los colores hay, excepto
negro. Los listones están atados por
el centro con otro listón en forma de
moño, éste dorado. Se han puesto los
muchachos en un extremo de la sa
la, y en el otro las muchachas. Todos
deben cerrar los ojos y tomar al azar
el extremo de un listón. Cuando ya
han hecho eso una de las anfitrionas
desata el listón dorado, el que ataba
los demás listones, y da la señal para
que los presentes ábran los ojos. El
muchacho que sostiene un extremo
del listón rojo será compadre de la
chica que tiene el otro extremo del
listón rojo, y ella será su comadri
ta. Así se dirán entre ellos durante
la velada: "¿Le sirvo otro ponchecito,
comadrita?". "Si es usted tan amable,
compadrito". La anfitriona es a veces
discreta celestina. Si sabe que a un
muchacho le gusta una muchacha, y
que ésta no ve con malos ojos al galán,
se las arreglará para que ambos tomen
el mismo listón. Con esos inocentes

listones; ¿inocentes? ha quedado
unida más de una pareja Los delgados
listones se convierten en los fornidos
lazos del! matrimonio de antes. Por eso
las muclhachas, cuando las invitaban
a. una teutulia así se llamaban esas
reuniones preguntaban con interés
ansiosos: "¿Habrá listones?". "Claro
que habirá" respondía la que invitaba
"Y dime:: irá...? (Aquí el nombre de un
mancebio)". "Sí. Ya lo invité". Y la otra,
bajando fia voz: "Entonces ya sabes".
"Claro quie ya sé". Y sucedía, claro, lo
del listóm. La tertulia terminaba a las
10 de la moche. Se oían las despedidas:
"Buenas moches nos dé Dios". 'Y parte
en Su sainto reino". Y el mancebo, en
voz bajas: "¿Me permite que la acom
pañe a am casa, comadrita?". "Claro
que sí, compadrito". Y de ahí, pasados
unos mefses, al altar... Demos gracias a
la vida, queridos cuatro lectores míos,
que nos hizo a los hombres y a las
mujeres para jugar a las comadritas
y a los compadritos, aunque sea sin
listones. Ese juego es eterno, igual que
el de la wida, y el género humano lo
seguirá juigando mientras haya género
humano.. Para eso nos hizo el buen
Dios a toldas sus criaturas, para que la
vida siga En eso consiste en verdad la
vida eterma. En eso, en verdad, consis
te la eterna vida... FIN.
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BAJO RESERVA
/Exprocurador de Peña Meto colabora con AMLO?

Muy sonriente y tranquilo, el exprocura
dor general de la República Raúl Cerran
tes caminaba el limes por la tarde, aproxi
madamente a las 14:00 horas, por los pa
sillos de Palacio Nacional, rumbo a las ofi
cinas del secretario de Hacienda, Carlos
Urzúa. Discreto, nos explican, el también
exsenador del PRI y quien llevó una bue
na parte de la investigación de los sobor
nos de la empresa Odebrecht a funciona
rios de Petróleos Mexicanos en el sexenio
de Enrique Peña Nieto, ingresó a la sede
del poder del gobierno de la Cuarta Trans
formación. Nos recuerdan que don Raúl
presentó a mediados de octubre de 2017

su renuncia al Senado, con un mensaje en el que dejó en claro
que las investigaciones del caso Odebrecht estaban por culminar
y que quien lo sucediera podría presentar pronto las denuncias
ante los jueces. Sin embargo, quien lo relevó en el cargo, Alberto
Elias Beltrán. no presentó las denuncias y desde entonces nada
ha ocurrido y ningún funcionario o exservidor público ha sido
imputado. ¿Será que el exprocurador Cervantes está colaborando
en un expediente que conoce al dedillo?

El senador a la fuerza
El senador por Nayarit, Miguel Angel Navarro Quintero, de
Morena, ya le anda por pedir licencia al escaño para irse de re
presentante de la soberanía popular, superdelegado o la figura
que se decida, para estar vigente el próximo año, justo cuando se
deberá decidir al candidato al gobierno de su estado para la elec
ción de 2021. El problema es que don Miguel Ángel no puede ir
se sin antes dejar amarrado quién lo suplirá, ya que es el único
senador que se quedó sin suplente luego de que el PAN impug
nó, y tiró, a Daniel Sepúlveda Árcega, del PES, quien fue decla
rado inelegible por haber sido ministro de culto y no dejar ese
cargo 5 años antes del proceso. La semana pasada el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación bateó la pretensión
del senador de declarar vacante el escaño, como lo había solicita

do al Instituto Nacional Electoral (INE). Asi es que al morenista
ya se le queman las habas por irse a Nayarit, pero irónicamente,
ahora no sabe qué hacer con la senaduría, es legislador a fuerza.

La apuesta del presidente del PAN
Nos cuentan que la apuesta del presidente nacional del PAN,
Marko Cortés, es que los indecisos sean su táblita de salvación
en los procesos electorales del 2 de junio, tanto en Baja California
como en Puebla, y es que se trata de sus primeras elecciones co
mo líder del blanquiazul, y lo que menos quiere es llegar en cero
o en segundo lugar. Primero, nos dicen, porque son dos estados
emblemáticos que llevan años siendo panistas, y perderlos sería
acabar de desdibujarse a nivel nacional. Y en segundo lugar, ante
una derrota tendría mucho que explicar al interior de Acción Na
cional, donde varios de los gobernadores que lo impulsaron
vislumbran un escenario desolador para el 2 de junio. La mala
noticia es que según todos los datos, que al parecer nadie ha
compartido con el jefe nacional panista, es más fácil que don
Marko le pegue al Melate que ganar la apuesta de los indecisos.
Una característica de las apuestas, como de los juegos de lotería,
es que hacen soñar a muchos con ganar sin tener que trabajar y
al final del día, muy pocos se llevan el premio.

Dirigente juega a la sucesión en la CTM
Javier Villarreal, dirigente cetemista en Sonora, agita las
aguas de la política corporativa en la otrora poderosa central
obrera priista y, al mismo tiempo, amaga con colocar las bande
ras de huelga en dos mil empresas, así como si se tratara de
cualquier cosa. Nos dicen que el sonorense quiere posicionar su
nombre a golpe de anuncios de espectaculares para disputar el
liderazgo del senador Carlos Aceves del Olmo, jefe máximo
de la Confederación de Trabajadores de México. Las autorida
des estatales y federales, nos explican, tomaron nota de la ur
gencia de don Javier por salir en domingo para dar a conocer el
emplazamiento masivo a huelga, por la supuesta mala atención
en el IMSS y las condiciones injustas para los acreditados del
Infonavit. Así nomás. Con su plan, nos comentan, Villarreal ha
brá logrado llamar la atención de Aceves del Olmo y de los
hombres de negocios de la entidad, que por cierto se ha distin
guido por tener un clima laboral de armonía. Pero este dirigen
te trae una doble jugada...
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Se aprobó la reforma del presidente
López Obrador a la reforma ed ucativa
del expresidente Peña Nieto. Cam

bios constitucionales que requirieron el con
curso de la oposición en el Congreso. Pero
todo mundo sabe que el destino de la edu
cación en nuestro país no está plasmado en
ese texto de reforma educativa sino en las
leyes secundarias que se estarán negociando
los próximos cuatro meses.
Será la madre de todas las batallas. Estarán

en juego todos los postulados y habrá pre
siones de todos los intereses: juegan la
CNTE, ElbaEsther, el sindicato, el gobierno,
las ONG, Morena y sus aliados, la oposición,
los gobernadores.
La diferencia es que en las leyes secunda

rias va a suceder lo que Morena diga. Como
se aprueban por mayoría simple (no se ne
cesitan las dos terceras partes de los votos
camarales), el partido del presidente AMLO
tiene todo el sartén por todo el mango.
Y muchos de los especialistas en educa

ción y organizaciones no gubernamentales
dedicadas a ello han abrazado la promesa
presidencial de que no se devolverá el con
trol de la educación en el país a los rufianes
de sindicatos y coordinadoras.
Pero ya quedó claro en la Constitución que

aunque un maestro no dé una, no lo pueden
correr del salón de clases.
Pero ya quedó claro que desaparece el ór

gano encargado de evaluar a los maestros,
que estaba integrado por algunos de los
más respetados científicos del tema edu
cativo, y se sustituirá por otro cuyos inte
grantes quién sabe quiénes serán y qué tan
to dominen la materia.

Pero ya quedó claro que la nueva "eva
luación" es un examen diseñado para que
el maestro apruebe siempre, aunque sea
pésimo docente.
Pero ya quedó claro que los métodos para

contratar maestros y promoverlos se van a
negociar con la CNTE y el SNTE.
Pero ya quedó claro que el secretario de Edu 

cación le apuesta a la "carrera magisterial", un
programa que creó él, de la mano de Elba Es
ther Gordillo, hace un cuarto de siglo.
Pero ya quedó claro que el presidente

quiere que de las escuelas normales donde
se aprende a ser maestro haya pase auto
mático a dar clases, sin ninguna evaluación
de competencias para ser contratado.
Por algo el SNTE saca desplegados de apo

yo a la reforma y llena de elogios al presiden 
te, y la CNTE ya no bloquea el Congreso.
Ojalá tanta gente que sabe de educación

y confía en la palabra del gobierno federal
de la 4T tenga razón, y que sus esperanzas
queden plasmadas en las leyes secunda
rias. Así nadie quedará como "tonto útil" de
esta historia.

SACIAMORBOS. Comienza a destaparse
la cloaca en Nayarit. Y cuando se anda ras
cando a ver qué se encuentra, pueden salir
del drenaje de la política permisos, terre
nos que eran ejidales o comunales, uso de
recursos en fondos de pensiones, empre
sarios cercanos al gobernador, viajes, cc
midas en su casa, un complejo hotelero
con nombre de fruta, una empresa que co
tiza en bolsa... •

historiasreportero@gma il. com
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A petición de la 4T, Mauricio Clark da plática en NL
Quien no sale de un lío y ya está metido
en otro es el diputado local de Morena en
Nuevo León, Juan Carlos Leal Segovia.
Ello porque, nos comentan, luego de que
hace unos días libró su expulsión del par
tido por realizar declaraciones homofóbi
cas, apenas este 17 de mayo, Día Interna
cional contra la Homofobia, el legislador
tuvo la puntada de invitar a Mauricio
Clark a ofrecer un par de conferencias en
San Nicolás de los Garza, distrito electoral
del morenista. Así, nos señalan, el comu
nicador, quien ha ganado notoriedad por
supuestamente "curar" su homosexuali
dad, se presentó en el teatro de la ciudad

e incluso agradeció el apoyo de don Juan Carlos en su cuenta de
twitter: "Gracias de corazón querido diputado @CarlosLealMx y
al equipo de Familias Fuertes Unidas de Nuevo León por haber
nos ayudado a ayudar...". Para rematar, nos dicen, un día des
pués el diputado viajó a la Ciudad de México para participar en
la Marcha por la Vida. A posturas necias, oídos sordos.

Delegado de FGR ciego, sordo y mudo
Desde Michoacán, nos cuentan, a pesar de que
el número de incendios forestales ha incremen
tado en las últimas semanas, parece que el dele
gado de la Fiscalía General de la República

(FGR), Jesús López Trujillo, no tiene intención de meter las
manos en tan grave problema En ese sentido, nos comparten,
don Jesús no escucha las voces de los alcaldes y funcionarios es
tatales que advierten que la mayoría de los siniestros ha sido pro
vocados, ni de los comuneros que responsabilizan al sector agua
catero. Y aunque, nos hacen ver, la dependencia tendría que ini
ciar investigaciones de oficio, al tratarse de un delito del fúero fe
deral, López Trujillo sigue ajeno a la realidad.

Jesús
López
(der.)
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Alejandro Gutiérrez vs. gobierno de Chihuahua
El contraataque de los defensores del exlíder tricolor Alejandro
Gutiérrez ya comenzó a ejecutarse en Chihuahua. El asunto, nos
refieren, es que sus abogados están recorriendo nuevamente los
tribunales, pero esta vez para que el estado repare los daños oca
sionados a su cliente. Luego de recibir una condena de tres años,
con beneficio de libertad condicional por peculado, nos comen
tan, el priista dejó en claro que el estado pagaría todas las afecta
ciones, tanto económicas como morales, de las que fue víctima
durante su proceso. Frente a este panorama, nos aseguran, sus
abogados no dejarán que el caso se enfríe y ya buscan la forma
de desenmascarar al testigo protegido que participó en el juicio
para exhibir a las autoridades por proteger a quien creen que se
trata de un exfuncionario implicado en varios hechos delictivos.

Regresan a candidato a la primaria
Nos platican que después de participar en un debate con sus ad
versarios, Alejandro Mendoza, candidato de Morena a la alcal
día de San Francisco de los Romo, Aguascalientes, se ganó las
críticas ciudadanas por su tropezada intervención. Ante ello, nos
señalan, los usuarios de redes sociales
pronto hicieron notar que don Alejandro
se trabó en múltiples ocasiones y usó pa
labras a medias al dar lectura a un men

saje, donde afirmaba tener la preparación
para atender las necesidades de esa lo
calidad. Y mientras algunos ase
guraban que el morenista debe
regresar a la primaria, otros le
aconsejaron superar el pánico
escénico. ¡Auch!

Alejandro
Mendoza

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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La propuesta del Plan Marshall para Cen
troamérica, presentada ayer por el gobier
no mexicano y la Comisión Económica pa

ra América Latina (Cepal) representa la apuesta
más ambiciosa y arriesgada que realiza la admi
nistración de Andrés Manuel López Obrador en
materia de política internacional, en busca de un
efecto que también pretende incidir en la política
interna, para lograr el control de la desbordada y
descontrolada migración ilegal por la frontera sur
de nuestro país.
En su intención de contribuir al desarrollo cen

troamericano, como una forma de apostar a lograr
"el arraigo" de la gente de Guatemala, Honduras, El
Salvador y Nicaragua en sus territorios y hacerlos
abandonar la migración obligada, López Obrador,
de la mano de su canciller Marcelo Ebrard, también
realiza una doble apuesta para llevar recursos a la
región sursureste de México, la que más parece im 
portarle apoyar al presidente no sólo por ser su lugar
de origen, sino porque también es la que mayores
rezagos y desigualdades acumula en México, con
una disparidad histórica y estructural en relación al
norte del país.
AMLO decide así, renunciar al millonario apoyo

de Estados Unidos en materia de seguridad y ar
mamento y canjea el Plan Mérida del que se be
neficiaron económica y tecnológicamente sus an
tecesores Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto en
su "Guerra contra las Drogas", por una estrategia de
colaboración y ayuda económica para la región
centroamericana, comprendida no sólo desde el
Suchiate, sino iniciando desde los límites de los es
tados mexicanos de Guerrero, Oaxaca y Tabasco
hasta la Frontera con Costa Rica

El documento presentado ayer en conferencia de
prensa conjunta entre el presidente López Obrador
y laembajadoradelaCepal, Alicia Bárcena, fue ela
borado en su mayor parte por el organismo regio
nal, aunque el mérito de la idea es totalmente del
gobierno lopezobradoristay del canciller Ebrard. La
propuesta de aplicar los 10 mil millones de dólares
que Washington se comprometió a invertir en di
ciembre pasado en la región centroamericana en la
aplicación de 30 políticas públicas es, de entrada,
una estrategia impecable desde el punto de vista
económico y el razonamiento mexicano de que "no
será con violencia ni por la fuerza, sino con desa
rrollo y oportunidades", como se logrará frenar la
incontrolable migración desde CentroaméricaaEs

tados Unidos, utilizando como tránsito obligado al
territorio nacional.

Sólo que los recursos comprometidos por Es
tados Unidos dependerán de momento de la es
trategia electoral, tanto de Donald Trump como
del Congreso, en el marco de la elección de 2020.
Y por otro lado, aún cuando comenzaran a fluir
esos recursos, los presidentes de Centroamérica
son producto del descontento popular, igual que
aquí, y carecen de experiencia y estructuras par
tidarias y equipos profesionales de gobierno que
garanticen el avance de un plan de política eco
nómica tan ambicioso.
Y quizás esa sea otra de las deficiencias no me

nores del llamado Plan Marshall: que de los temas
de inseguridad y violencia que azotan a toda la re
gión centroamericana y que son parte directa del
fenómeno de expulsión de migrantes, no dice ab
solutamente nada y se concreta a ser un plan com 
pletamente economicista con sólo "buenas inten
ciones" en materia de pacificación y estabilidad de
la seguridad y la violencia en la región. Para el cri
men organizado este no dejará de ser un programa
más y ellos seguirán con lo suyo y por tanto 1 as miles
de personas que están llegando a México y que pre
tenden llegar a Estados Unidos huyendo de la vio
lencia en sus países, queda la duda de si los logrará
arraigar la "ilusión del progreso" o los expulsará la
violencia del crimen organizado.
Por el momento ya está el plan de López Obrador,

Ebrard y la Cepal para frenar la migración e im
pulsar el desarrollo del complicado sureste mexi
cano y de Centroamérica; sólo falta el dinero. •

sgarciasoto@hotmail. com
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Canción de poder y miedo
• El poder, cuando es entendido, bien ejercido y bien
ládrninistrádo es brutalmente aburrido.

bjeclón cualquiera a §u domi
nio. La justicia sólo s^ría tal si

i? «manaba de ella, de nadie más: "ellos no tienen derecho a
piecidir,:fueron algunas de süs últimas palabras, cuando
lia cuestionaron sobre aquellos que tras darle su apoyo, ya
Itemlan por su futuro. La rueda que prometió destruir sólo
«•habría encontrado una nueva dirección (y el miedo que es
| tan poderoso como las fauces de un dragón y la sed de un
|ejércíto de hombres Castrados anhelantes de una venganza
glan ciega, como cegadora). '
| Y después de ella, la metáfora tomó el fumbo previsi
•1)16: cambiar para qüe«átsi nadácambie termina por ser una
opción siempre preferible a la devastación, a la locura, al
genocidio. Y el dragón que llora a su madre muerta funde
para siempre la fuente de todas las desgracias: el trono. Ese
objetó anhelado por casi todos queda en manos de quien
jamás pretendió el poder, pero entendía todas las historias
que lo habían rodeado. Aunque ese trono ya era sólo un sím
bolo, una figura retórica de lo que representa estar al mando.

La metáfora impecable. La masa de televidentes queján
dose de un episodio final mortalmente aburrido, sin caer en
cuenta que ahí reside su belleza más total. Porque el poder,
cuando es entendido, bien ejercido y bien administrado
es brutalmente aburrido. La excitación y la adrenalina (del
poder y de la narrativa) revelan conflicto, ambición, ego,
violencia. El aburrimiento representa al poder realmente
deseable: la paz es aburrida, el orden es aburrido, la efi
¦ ciencia es aburrida.

El último gran guiño de fuego de Tronos frente a la propia
y turbulenta era en la que la historia comenzó a ser contada:
frente a la terrible tentación del poder autocrático (en tantos
reinos y tronos del mundo hoy en día), incluso la indeseable
restauración del Orden previo, resulta por mucho preferible.
Aunque resulte odioso y aburrido. Hasta que alguien, se abu
rra de aburrirse. Y ése es el poder de la Historia y las historias:
conocerlas nos hace conscientes de que suelen repetirse.

"No hay nada más poderoso que las historias:
Inada las puede vencer...".

Tyrion Lannister,

Y la historia fue la de la heroína que al paso del tiempo y
conforme avanzó en su pelea comenzó a ser una amenaza,
primero, para aquellos que le ofrecieron su apoyo y, al final,
pin peligro para todos. Entre las cenizas que ella misma ge
r neró, a centímetros de aquel, su anhelado trono, encontró la
fihuerte cuando uno de sus aliados reconoció que, más que
f un cambio, la destrucción de la rueda que, decía, por años
• aplastó a tantos, lo que ofrecía era sólo una concentración
f casi unipersonal de! mando, una determinación "redentora"
' cercana a la locura, una, encamación totalitaria del miedo.
Lo que buscaba no era justicia, sino tener entre sus manos el
poder con todas sus tentaciones, sin críticos, sin contrapesos,
sin oposición ninguna, sin la objeción siquiera del sentido

omún. La utopía libertadora de
íaenerys Targaryen, personaje
ue aquí describimos hace unos
ías, fue sólo un discurso per
netamente estructurado, al que
ingún ejército pudo vencer; fue
caso una utopía que para en
ontrar el .verdadero camino a la
isticia, habría tenido que acep
ir que antes que ella, el poder
ólo tiene sentido cuando cons
uye, no cuando incendia todo lo
ue hay a su paso. Porque ante
>s dilemas morales que apare
ieron con su victoria, la Madre
:e los Dragones, primera de su
ombre, simplificó las respues
is excluyendo a todos aquellos
ue presentaían o representaran
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Daenerys ¡j
Targaryenfue d
sólo un discurso J
perfectamente a
estructurado, jj
al que ningún t;
ejército pudo *
^encer.^ q

% Encuentra en Excélsior q
'••más sobre yú^go de Tronos. 0

Hallan 3 cuerpos en fosas ilegales
* En completo estado de putrefacción, el Colectivo
Sin Ellos No, encontró tres cuerpos en dos fosas
clandestinas en la comunidad de Vizcaíno, en el ejido
Emiliano Zapata, a poco más de 750 kilómetros al
noroeste de La Paz, Baja California Sur.
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• SI se termina aprobando un esquema en el
que los de nuevo ingreso pierdan sus derechos,

su antigüedad, y su segiurldad social como militares,
se dañará profun día mente este proyecto.

Es probable que hoy se estén aprobando las leyes secundarias
de la Guardia Nacional. La reforma constitucional que le dio
origen ha sido votada por muy amplio consenso entre dipu
tados y senadores y ha tenido, además, el respaldo de los 32
congresos locales.

Es verdad que muchas veces el diablo está en los detalles,
y en las leyes se suele encontrar en la letra pequeña. Pero el
debate que se ha dado sobre 1a Guardia Nacio
nal es por momentos vacío. Una vez aprobada
la reforma constitucional se volvió al tema de la
militarización de ese nuevo cuerpo policial con el
nombramiento de su comandante, el general en
proceso de retiro Luis Rodríguez Bucio. Como
hemos dicho muchas veces, una institución que
se está creando, que nace, además, en un mo
mento dé real emergencia nacional en el ámbi
to de la seguridad y que én su enorme mayoría
está conformada por elementos provenientes de
la policía militar (también por policías navales y
federales, pero la enorme mayoría, por lo me
nos dos terceras partes, proviene de la Defensa
Nacional) debe tener, en origen, un mando pro
veniente de esa institución. Más aün cuando la
infraestructura, buena parte de los recursos, el
equipo y armamento, viene también de esa mis
ma policía militar. Por supuesto que hay civiles
capacitados para comandar fuerzas de seguridad,
pero én una situación de emergencia, en una ins
titución que está por conformarse como tal y que
tiene origen militar, sus mandos también deben
serlo, para que sea funcional.

El segundo punto es el que ha impedido que las leyes se
cundarlas de la Guardia Nacional hayan sido aprobadas en
tiempo y forma. Asumiendo o, por lo menos, aceptando todo
lo anterior, hay quienes plantean que los militares que se in
tegren a la Guardia Nacional pierdan esa condición por com
pleto. No habrá militares que se integren a la nueva Guardia
Nacional si eso implica que pierdan sus derechos, su antigüe
dad, su seguridad social como militares. Pedirles que lo hagan
no tiene sentido, y si se termina aprobando un esquema dé

esas características se dañará profundamente este proyecto.
Los militares que se integren a la Guardia deben preservar

sus derechos y su carrera, no pueden ni comenzar de cero ni

tener una ruptura con su propia historia. Quienes sean de nue 
vo Ingreso construirán la sirva, pero hoy la Guardia Nacional
tiene orígenes claros y sus ¡integrantes deben ser protegidos
a la hora de preservarlos, pior lo menos en esos ámbitos tan
personales, tan familiares.

También se ha dicho que la capacitación que reciben sus
integrantes será muy Incormpleta porque los que han comen
zado ese proceso tendrán siiete semanas y no unos seis me
ses de capacitación como se establece en otras normas. Lo
que sucede es que los cerca de tres mil 700 elementos que

han comenzadio su capacitación no son nuevos:
son veteranos elle las policías naval y militar. No
son policías civiles, pero su formación se acerca
bastante. Los díemás provienen de la policía fe
deral. Esos tresi mil 700 integrantes de la Guar
dia Nacional ya tienen una formación policial, no
son novatos.

Relacionado) con ello también ha habido que
jas respecto a lias comodidades del periodo de
capacitación. HTe estado en uno de esos centros,
en la base miliitar de Santa Lucía (sí, donde se
supone que se; construirá el nuevo aeropuer
to) y las condiciones, si bien no son las ideales,
tampoco son como algunos en redes sociales las
han descrito: leas cursos se imparten en tiendas
de campaña qme son las mismas que suele uti
lizar el ejército!; la comida y los dormitorios son
dignos; los eqiulpos también; es verdad que a
los aspirantes a ser parte de la GN se les eva
lúa sus capacidades físicas, pero ésa debería
ser una norma ipara una institución policial con
fuerte capacidtad de reacción: las normas tam
poco son tan draconianas, establecen tasas de
grasa corporal, 'etcétera. Y quien no esté en con

diciones físicas podrá participar en otras tareas, pero no en
las fuerzas de inicio de la GiN, que tendrá responsabilidades
eminentemente operativas.
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Tampoco hay un desplazamiento absoluto de la Policía Fe
deral: el entrenamiento policial la ofrecen capacitadores de la
propia Policía Federal, aunqjue sea en bases militares. Lo que
cambiará es el perfil de la imstitución.

Hay que insistir en un pumto: se vive una situación de emer
gencia en la seguridad públiica del país. No hay ni margen de
error ni tampoco de improviisaciones o de jugar a la prueba y
el error. La GN debe salir adelante ya, aceptando sus orígenes
y sus mandos reales. Lo demias es dar un salto al vacío.

La Guardia
Nacional tiene

orígenes claros
y sus integrantes
deben ser

protegidos
a la hora

de preservar
sus derechos.

3,700
ELEMENTOS
que comenzaron
su capacitación para
la Guardia son veteranos
navales y militares.
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1 Proyecto de nación. La secretaria de Gobernación, Olga
•Sánchez Cordero, afirmó ante diputados que el Plan

Nacional de Desarrolló 20192024 "será apegado a nues
tros intereses y necesidades, no a las del mercado, o a los
de otros países". Explicó que "apostamos por un cambio de
mentalidad en la vida pública, en la política y, sobre todo,
generar nuevas formas de vivir en México: con libertad, con
posibilidades, garantías de vida digna, sin violencia, con
trabajo y una economía fuerte". Al inaugurar los foros y aná
lisis de discusión del PND, dijo que éste se aleja de los textos
grandes y presuntuosos que no reflejaban la realidad mexi
cana. Afirmó, además, que el documento es claro en donde
se reafirma él compromiso de separar el poder político del
económico. Lo único importante, señores, es que funcione.

2 Puras quejas. Iniciaron los foros de parlamento abier
•to para el análisis y discusión del proyecto de nación.

Roberto Moreno Herrera, titular de la Unidad de Riesgos
y Políticas Públicas del Sistema Nacional Anticorrupción,
advirtió que el Plan Nacional de Desarrollo no cuenta con
indicadores y metas; en tanto que Laura Gurza, directora
general de Planeación y Análisis de la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos, subrayó que el PND no cuenta
con elementos medibles y, por lo tanto, no permitirá co
nocer el grado de avance y el desarrollo. Además, Clara
Jusidman, presidenta del Consejo Iniciativa Ciudadana
y Desarrollo Social, advirtió que la austeridad disminuye
peligrosamente el adecuado manejo de las instituciones
públicas. ¿Pero, entonces, qué proponen?

rJ> Ajustes. Ante las versiones de que el servicio de
^•Turlssste desaparecería, el organismo aclaró que
como parte de la reestructuración del gobierno federal,
se determinó, a través de su Junta Directiva, compactar
estructuras para eflcientar la operación administrativa.
El personal de las 30 oficinas que fueron cerradas des
de el pasado 16 de mayo será reubicado, en los casos de
personal de base sindicalizados, por lo que sólo se pres
cindirá de los servicios de, aproximadamente, 200 tra
bajadores de confianza. Luis Antonio Ramírez Pineda,
director del ISSSTE, se comprometió a dar servicio de Tu
rissste a los 13 millones de derechohabientes. Se armó el
alboroto. ¿Por qué no avisan antes?
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W La lucha infinita. José Luis Chávez, jefe de la Uni
jt*dad de Control y Evaluación de la Secretaría de la

Función Pública, confirmó la creación de dos subsecre
tarías, la de Combate a la Corrupción y la de Combate a la
Impunidad. Durante el Congreso Análisis de Políticas Pú
blicas del Gobierno Federal 20182024, en la Facultad de
Ciencias Políticas de la Universidad Nacional Autónoma
de México, el funcionarlo detalló que en 2016, 6 de cada
10 empresarios admitieron haber entregado sobornos,
mientras que tres millones de ciudadanos entregaron al
guno para hacer un trámite. Y lo peor: sólo 3 de cada 10
funcionarios públicos investigados por corrupción fueron
suspendidos. De ese tamaño es el cáncer. ¡Nada nuevo,
pero hay que remediarlo!

Unión y calma. Francisco Domínguez, gobernador
*^®de Querétaro y titular de la Conferencia Nacional de
Gobernadores (Conago), se reunió con Andrés Manuel
López Obrador, presidente de México, con la intención
de construir un acuerdo de pacificación entre todos los
actores políticos. En este acuerdo para la concordia esta
rían incluidos la jefa de Gobierno, los gobernadores y el
gobierno de la República, "pero me pide sumar a la cla
se patronal, a la clase trabajadora y a otro grupo a hacer
un llamado a la firma", dijo Pancho Domínguez. Algunos
puntos a tratar son el combate a la corrupción, el abati
miento de la pobreza, así como la pacificación del país. Y
lo mejor, el diseño de dicho acuerdo será coordinado por
Alfonso Romo, jefe de la Oficina de la Presidencia. Todos
a bordo o esto no funcionará.
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• Varios personajes de la administración pasada
no sienten pasos en la azotea.

• Se presentan en sociedad como si nada hubiera
pasado en este país.

El otro gran ganador de lars pasadas elecciones de julio,
Enrique Pefta Nieto, sonríe. Está tranquilo. Se le nota con
tentó en la fotografía de la boda. Cómo no, si está estrenando
novia. ¿De qué vive si ya no existen las pensiones a los expre
sidentes? Que yo sepa, nadie se lo ha preguntado.

A la fiesta matrimonial dell hijo de un connotado abogado
asiste el expresidente con ostras finísimas personas. Carlos
Romero Deschamps, líderr del sindicato petrolero. Raúl
Salinas de Gortari, hermamo de otro expresi
dente, al que se le encontraron millones de dó
lares en cuentas en el extranjero. Rosario Robles,
exsecretaria que no ha acabacdo de explicar el es
cándalo de la "Estafa Maestral", Luis Miranda, el
amigo de Peña que le entregaba los portafolios
de dinero a los maestros de la Coordinadora Na
cional de Trabajadores de la Educación. Arturo
Elias Beltrán, encargado de lía Procuraduría Ge
neral de la Repüblica que flltiró información fal
sa sobre un supuesto caso dte lavado de dinero
del excandidato presidencial panista, Ricardo
Anaya. Todos felices. Todos, contentos. Así las
bodas de los "ricos y famosos" en las épocas de
la Cuarta Transformación.

Estos personajes asisten sesrenos al convite. No
sienten pasos en la azotea. Ste presentan en so
ciedad como si nada hubiera pasado en este país.
¿Y saben qué? Efectivamente, ¡no ha pasado nada.

Nada de nada. Porque el muevo gobierno de
López Obrador no ha querlido investigarlos y
perseguirlos judicialmente. El Presidente ya los
perdonó públicamente. Cualquier exfuncionario,
líder sindical o empresario qme haya robado, abusado de su
poder o cometido alguna fechoría no tiene de qué preocu
parse. La impunidad de los personajes pasados es divisa del
lopezobradorismo.

Cada vez que veo escenas como las de la boda menciona
da, creo más que, efectivamernte, hubo un pacto entre Peña y
López Obrador. El primero rao le pondría piedras al segundo

en su camino a la Presidencia (incluso, como piensan algu
nos, hasta le haría el favor dea quitarle del camino a Ricardo
Anaya con el invento de un falso caso judicial). A cambio, el
segundo dejaría vivir en paz, [tranquilidad y gran prosperidad
al primero. No lo sé de cierto, pero el hecho indubitable es
que Peña actúa como el que s<e siente intocable. Lejos de estar
aburriéndose en Irlanda, anda i retratándose para Quién, revista
especializada en reportar los (eventos de la "alta" sociedad.

AMLO está cumpliendo a cabalidad aquello de no ver al
pasado en materia de corrupción. No nos sorprendamos. Pero
también prometió que, desde el primero de diciembre, se aca
baría la corrupción. Últimamente ya dice que, en su sexenio,
se ha terminado la corrupción tolerada. Se entiende porque el
flagelo sigue ahí. La pregunta es si la toleran o no.
Aquí traigo a colación la noticia de que la Secretaría de

Educación Pública le otorgará 800 millones de pesos a los
centros de desarrollo infantil (Cendis) ligados al
Partido del Trabajo. Dicho partido, creado duran
te el salinismo para quitarle votos a la izquierda
que estaba agrupándose en el Partido de la Re
volución Democrática, siempre ha sido un ne
gocio familiar. Su dueño, Alberto Anaya, se ha
dedicado a medrar desde el poder público. En
esta ocasión, apoyó a López Obrador en las pa
sadas elecciones. Tiempo, entonces, de cobrar
las facturas.

Aunque el Presidente había dicho que su go
bierno no daría ni un centavo a las estancias in
fantiles privadas y de asociaciones civiles, ya se
echaron para atrás con las del PT. Ayer, Salvador
Camarena, en El Financiero, recordaba las de
nuncias de corrupción y lavado de dinero de los
80 Cendis que opera el PT. Qué bueno, entonces,
que AMLO haya decidido, en un principio, cance
lar la entrega de dinero público a éstas. Pero ahora
resulta que sí se lo darán. "Asistimos al cierre de un
ciclo de lo que pudo ser un capítulo de rendición
de cuentas y ahora será un caso más de presunta
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impunidad , concluye, con razón, Camarena
Más aún, los Cendis pasarán a formar parte de la SEP. "El

PT asegura que eso quiere decir que el gobierno basificará a
los maestros que ahí laboren. Si eso fuera verdad, ¿significa
que López Obrador pagará a maestros y cualquier personal
de los Cendis, que no son otra cosa que una red de negocios
del PT? O sea, ¿ahora los gastos de esos centros se pagarán
con recursos públicos a pesar de que se trata de asociaciones

civiles y órganos controlados por el Partido del Trabajo?" Todo
indica que así será.

Hubieran invitado a Alberto Anaya a la boda para que brin
dara con Peña. Hubiera sido una linda foto en Quién: la de la
ceguera hacia atrás y las nuevas complicidades del gobierno
de AMLO, la de la maldita corrupción en estas épocas de una
dizque Cuarta Transformación.

No lo sé
de cierto,
pero el hecho
indubitable

es que
Peña Nieto
actúa como

el que se siente
intocable.

• Enrique Peña
Nieto.
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Victoria pírrica de AMLO
en la Corte
• La Ley de Remuneraciones impide a cualquier
funcionario ganar más que el Presidente.

Menuda sorpresa nos dio ayer el ministro de la SCJN, Juan
Luis González Alcántara Carrancá, nominado por AMLO
para el máximo tribunal, al dar su voto para obtener la mayo
ría calificada requerida para anular dos artículos de la contro
vertida Ley de Remuneraciones de los Servidores Públicos.

Se trata de los artículos 6 y 7 que ellegislador estableció
"de prisa y sin reflexión" para fijar las remuneraciones del
Presidente y los servidores públicos, como dice el mero mero
del C1DE, Sergio López Ayllón.

En una valiente muestra de independencia frente al Eje
cutivo, que presume esta Ley como punta de lanza de la
austeridad, Carrancá dejó clarísima la arbitrariedad que
cometió el legislador al aprobar ese ordenamiento.

Y coincidió con los ministros que abollaron la famo
sa y vieja "Ley Gómez" —su autor es el legendario Pablo
Gómez— en la que no se establecieron parámetros y linca
mientos para fijar las remuneraciones.

Esta Ley —hoy por hoy— impide a cualquier funcionario
ganar más de los 108 mil pesos que cobra mensualmente el
Presidente. Chapeau a los ministros.

Al no haberse alcanzado la mayoría calificada para su
"anulación total" —los mismos ocho votos— el asunto se
desestimó en este punto "y la SCJN no hará pronunciamiento

al respecto", advierte un comuni
cado del máximo tribunal.
El Congreso tiene 90 días, a

partir del Inicio del periodo ordi
nario de sesiones, para establecer
el salario del primer mandatario y
el de los servidores públicos.

"Es importante que le demos
al Congreso el tiempo necesario
para legislar, porque es una ba
talla muy delicada y, además, es
mucho lo que está en juego", dijo

González Alcántara Carrancá.
Los ministros que votaron en

contra de la "invalidez total" de
la Ley y se opusieron, incluso, a la
anulación de los dos artículos ci
tados son: Arturo Zaldívar, presi
dente; Yasmín Esqulvel y Norma
Plña. Pero, afortunadamente,
funcionaron los contrapesos.

Los ministros

que votaron
en contra son:

Arturo Zaldívar,
presidente;
Yasmín Esquive!
y Norma Pina.

® Juan Luis González
Alcántara Carrancá,
ministro de la SCJN,

¿Quién es el propietario de la empresa de Grln Scooters?
¿De qué privilegios goza para no atenerse a las reglas de la
Semovi sin ser sancionada? Son preguntas que las empresas
de patines eléctricos que le compiten en la CDMX se hacen,
sin encontrar respuestas.

El número de patines eléctricos permitidos es de 856 por
empresa, sin embargo, Grin desestimó las disposiciones le
gales y opera con muchas más unidades de las permitidas,
nos dicen empresas inconformes.

Agregan: "Esto ha derivado en un ambiente de tensión
y conflicto entre autoridades y operadores, pues mientras
otras empresas acceden a cooperar con la autoridad, Grin
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no acata los reglamentos y, adiclonalmente, no entrega los
reportes de información requeridos por la Secretaría".

Los operadores afectados por la voracidad de Grln inter
pondrán una queja formal esta semana. El próximo 28 de
mayo se emitirán nuevos permisos. Semovl probará de qué
lado está. Veremos si dejará que Grin se salga con la suya.

Nos escribe Jorge Chávez Presa, director ejecutivo en el
Consejo del Banco Mundial. Anda en misión por Camboya,
Singapury Mongolia.

En su mensaje reflexiona sobre la alternativa de Dos Bo
cas que aborda dos puntos: el altísimo costo de oportunidad

para el sursureste de México y la pésima señal que se envia
rá a la inversión si no se detóna la acción de los contrapesos
existentes en México.

Nos mandó también una copia del último artículo que
escribió para El Universal en el que dice: "Pemex, lastre
heredado, tiene mejores opciones de invertir esos escasos
recursos para incrementar la producción de hidrocarburos,
las reservas probadas, el volumen de las gasolinas con la
reconfiguración de las refinerías existentes o darles mante
nimiento mayor para elevar su baja utilización,

"...Dos Bocas —sintetiza— en lugar de atraer la inversión,
la espanta...".
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CONFIDENCIAL

Visita en Palacio para... ¿Urzúa?
Nadie supo al menos no oficialmente qué andaría haciendo
ayer por la tarde el exprocurador general de la República, Raúl
Cervantes, en Palacio Nacional. La presencia del también ex
senador por el PRI pasó casi inadvertida entre los reporteros
que entrevistaban a un representante de Cabiíy en el Salón de
Usos Múltiples. Lo cierto es que, el prestigiado jurista que fuera
señalado de pretender ser el "fiscal carnal" el sexenio pasado,
subió por los elevadores que llevan a la oficina del secretario de
Hacienda de la 4T, Carlos Urzúa. De haberse reunido, ¿de qué
hablaron? Eso es un misterio.

Sabadazo,
para dar cifras de empleo
Con un retraso poco usual, y hasta las 8:25 de la noche del sá
bado cinco minutos después de haber subido el comunicado a
su página, el Instituto Mexicano del Seguro Social subió el tuit
con la información sobre el empleo formal. No es por pensar mal,
pero llama la atención que una cifra nada halagüeña, como ésta,
se haya difundido en pleno fin de semana, cuando la mayoría de
la gente anda en asuntos personales. Nunca en 5 años el IMSS
había publicado el dato hasta después de un día 17 de mes.

Regaña Porfirio
a diputados impuntuales
Ya ni porque acudió la secretaria de Gobernación, Olga Sán
chez Cordero, a San Lázaro, asistieron todos los diputados a
la cita, la mañana de ayer, en la Comisión de Gobernación. Pre
sente en el encuentro como invitado, el presidente de la Cámara,
Porfirio Muñoz Ledo, agradeció a los pocos que llegaron puntua
les y se quejó de que "los lunes son de lento amanecer, porque
unos viven lejos y porque otros no se levantan temprano".

Las agendas de organismos
internacionales
Una y otra vez el presidente Andrés Manuel López Obrador ha
criticado que la agenda de reformas estructurales para México
se dictaba desde organismos internacionales, y ha asegurado
que ya no será así. Ayer, parece que la idea comenzó a cambiar
cuando recibió la hoja de ruta que la Comisión Económica para
América Latina y el Caribe diseñó para acabar con la migración
forzada en la región. De manera efusiva, el mandatario abrazó
varias veces a Alicia Bárcena, la titular de Cepal, y dijo que
se necesitaba un organismo para vigilar los avances, una ins
tancia que fuera coordinada por "alguien como ella". Por lo
visto esa agenda internacional sí le gusta al Presidente.

Ponen "en capilla"
al oficial mayor de la PGJCDMX
Quien nos dicen está a punto del despido, es Gerardo Cal
zada Sibilla, oficial mayor de la Procuraduría capitalina. Es
por el caso de la atención a dos agentes de la Policía de Inves
tigación, baleados en un operativo antisecuestros la semana
pasada, en Iztapalapa. Los detectives habían sido llevados al
hospital Dalinde y, ante el descuido del funcionario, fueron sa
cados, aun cuando estaban graves y a punto de perder la vida,
para llevarlos al ISSSTE. El hecho indignó no sólo a la procura
dora, Ernestina Godoy, sino a cerca de 4 mil agentes de In
vestigación que, con esto, se la pensarán dos veces a la hora de
arriesgar su vida por la ciudadanía.

Mitikah sigue en la mira
Claudia Sheinbaum aseguró que el pleito legal y multa
contra desarrolladores de Torre Mitikah sigue en pie. El pro
ceso penal en contra de Fibra Uno, empresa que construye el
proyecto en el pueblo de Xoco, continuará pese a que haya
regresado a las mesas de diálogo con autoridades capitalinas,
advirtió la jefa de Gobierno.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Donde morir es redundante
Raymundo
Riva Palacio

En Tabasco, el presidente
Andrés Manuel López
Obrador, cambio de prio

ridad. El dinero de la venta de
vehículos decomisados a cri

minales, dijo, ya no sería para
financiar la Guardia Nacional,
sino serían destinados al apoyo
de Cochoapa, cuyo nombre,
para millones de mexicanos,
debe haber sido una sorpresa, o
la primera vez que oían hablar
de esa comunidad. Cochoapa
se encuentra en la región de la
Montaña Alta de Guerrero, y
es el municipio más pobre del
país. La marginación ha lle
gado a ser tan aguda, que hasta
las cosechas de amapola se aca
baron. Abandonados por todos,
finalmente un presidente vol
teó a ver esa comunidad de 18
mil 458 personas, donde sólo
319 no viven en pobreza.
Un reportaje publicado en

Eje Central en marzo pasado,
tomó la primera fotografía de
esa comunidad. "Aquí, morir
es redundante", comenzaba el
texto. "En esta comunidad de

la Montaña Alta de Guerrero,
se encuentra el corazón de la

nada. No hay drenaje ni calles
ni clínicas ni escuelas ni dinero

para sembrar la tierra ni mucho
qué comer. Los profesores y
médicos se aparecen un par de
días cada cuatro o cinco meses,
a veces más, a veces ni eso. En
Cochoapa se vive entre tierra

sin caminos, entre la diabetes y
la tuberculosis, entre el olvido
y la burla, entre el coraje y la
desesperación.
"Este es el México más pro

fundo, el más pobre, el de hom
bres y mujeres de piel agrietada
y oscura, partida por el sol y el
caminar; de niños que no estu
dian y de autoridades ausen
tes, a donde todavía ni siquiera
llega el censo para acceder a
los nuevos programas socia
les. Pero también es el mismo

lugar que los candidatos, de
todos los partidos políticos, han
utilizado como escenografía
para arrancar sus campañas,
como muestra de su compro
miso para abatir la pobreza
y prometer obras, recursos e
inversiones millonadas que no
han cumplido. Lo han hecho
Vicente Fox, Felipe Calderón,
Enrique Peña Nieto y Andrés
Manuel López Obrador. Pero
hasta ahora ninguno de ellos
subió más arriba que la cabe
cera municipal, nunca pisaron
la Montaña Alta de Guerrero".
Cochoapa es la síntesis que

da cuerpo al discurso de López
Obrador sobre marginación,
desigualdad y corrupción.
"Aquí la corrupción ha frac
turado el desarrollo", decía el
reportaje. "Un puente que ofi
cialmente fue construido, pero
que de él en realidad sólo existe

un muro con varillas sueltas

que impide cruzar el río; o una
carretera que debía ser de cinco
kilómetros de pavimento, pero
terminó de apenas unos metros
y un apelmazado de arena; o
escuelas que los programas
de la SEP reportan como re
mozadas, pero que ahora se
deslavan".

Ese municipio que apenas
sobrevive, se encuentra en un
estado con pobreza endémica y
centenaria. Pero aun así, sobre
sale por sus carencias. Si la po
blación en pobreza en el estado
toca a 6.1 personas de cada 10,
en Cochoapa es de 9.3 de cada
10. O sea, prácticamente todos.
Casi 6.3 de cada 10 tienen sala

rio mínimo y 10.5 dos salarios,
aunque la gran mayoría vive en
la informalidad, sin servicios
médicos ni protección social.
"Aunque las tierras son produc
tivas, sembrar en alguna de las
152 comunidades que inte
gran el municipio de Cochoapa
es una proeza, no sólo por lo
agreste de la zona montañosa,
sino por los extremos de clima,
porque hay poco dinero y casi
no hayjóvenes para trabajar,
sólo niños, mujeres y adultos
ya mayores, que se mantie
nen de las remesas", narraba el
reportaje.
La población sólo se alimenta

de tortillas hechas a mano y
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salsa de molcajetes. En ocasio
nes les alcanza para juntar 15
pesos a la semana y comprar
una cola o cerveza tibia, por
que no hay refrigeradores ni
hielos. Para bajar a la cabecera
municipal, desde alguna de sus
comunidades de la parte más
profunda de la Montaña Alta
de Guerrero, subrayaba el re
portaje, los pobladores tenían
que caminar tres días por una
ruta terregosa, de una tierra
fina que se mete en los ojos, en
la boca y llega hasta los pulmo
nes. "Si tienen 150 o 200 pesos,
podrán caminar de tres a cinco
horas, esperar a la pasajera 
una camioneta de redilas, y
entonces la ruta será de entre

cuatro y seis horas más", descri
bieron los reporteros José An
tonio Rivera y Jonathan Nácar.
Cochoapa es la metáfora de

la simulación. Les ofrecieron

educación para sus hijos, pero
la escuela está abandonada,
porque los maestros iban so

lamente una o dos veces por
semana. Les garantizaron que
tendrían servicios médicos,
pero la gente se muere de dia
betes y tuberculosis. Si tienen
una emergencia, la clínica que
construyeron los pobladores
para ese fin, está cerrada por
que nunca iba el doctor, por lo
que si entra alguien en crisis,
tiene que desplazarse en vehí
culo entre cinco y ocho horas,
hasta bajar a Tlapa y encontrar
asistencia. Apenas hace siete
años llegó la electricidad a la
comunidad, y hace menos de
una década, la primera carre
tera de terracería.

López Obrador visitó Co
choapa el 8 de julio de 2008,
donde agradeció que en las
elecciones de 2006 hubieran

votado por él. En aquel enton
ces les dijo que no los traicio
naría. "No voy a dejar de luchar
por la gente humilde y por la
gente pobre", les prometió.
"No es nada más llegar al cargo

público. Lo más importante,
lo que realmente vale la pena
es luchar por el bienestar del
pueblo, por la gente que está
olvidada, marginada". Nueve
años después su mente regresó
a Cochoapa para ayudar a esa
comunidad, ejemplo vivo de
una desigualdad que debería
causarnos vergüenza colectiva
y reflexión de hasta dónde he
mos llegado.

Cochoapa es la
síntesis que da
cuerpo al discurso
de López Obrador
sobre marginación
y desigualdad
Cochoapa, ejemplo
vivo de una

desigualdad que
debería causarnos

vergüenza colectiva
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USO DE RAZÓN

Lo que no hizo Peña
ysíhaceAMLO
Pablo
Hiriart

El domingo el Presidente es
tuvo en Balancánybajo el
calor del mediodía le habló

a sus paisanos de la importan
cia de no echar la flojera porque
"compañero, escucha, en la ha
maca no se lucha".

Un día antes, sábado 18, fue a
Ocosingo, Chiapas, y exhortó a
los tzeltales a no beber cerveza, a
dedicarle más tiempo al amor, y
tampoco tomar "aguas puercas"
en referencia a los refrescos,
pues es mejor tomar pozol, pinol,
tascalate o café.

Regañó a los que manejan los
programas de becas para estu
diantes de nivel medio superior
porque los recursos no llegaban a
quienes lo necesitan, según le di
jeron los jóvenes ahí reunidos.
A todos los lugares donde va es

trecha manos, suda la gota gorda,
escucha y responde lo que la
gente quiere oír o lo que él puede
ofrecer, le hace preguntas a la
multitud que se congrega para es
tar con su Presidente, explica sus
programas.
Dijo a los asistentes, para con

vencerlos de la necesidad de

apoyar el programa Sembrando
Vida: "avancemos lo más que se
pueda, no se las pongamos fácil

a los de la mafia del poder, que
si ellos vuelven otra vez, que les
cueste trabajo echar para atrás lo
que se haya conseguido, lo que se
haya avanzado".
Y la gente se prende. Lo

mismo en Palenque, Balancán y
Ocosingo.
Cree en lo que dice. Se emo

ciona con la tarea y la ve también
como una obligación pedagógica.
Hay épica en los discursos de

López Obrador en los pueblos,
comunidades y rancherías.
Por eso y no por otra cosa la

gente responde que es un honor
estar con Obrador.
Se esté de acuerdo o no con

el Presidente, así se promueve
un proyecto y así se gana a la
población.
López Obrador sabe que el

respaldo es indispensable para la
transformación que quiere hacer
y para ello se necesita pueblo,
gente, apoyos.
Los apoyos, en política, así

como vienen se van. Nadie los

tiene asegurados para siempre.
Son veleidosos, caprichosos, hay
que cultivarlos.
AMLO pone a la gente de su

lado con un discurso sencillo y les
enseña al enemigo: la cerveza, la

mafia del poder, el agua puerca,
regaña a los funcionarios que no
hacen la tarea...

Esa épica, de ponerse delante
de "los héroes", hacerlos sentirse
importantes y valiosos para ven
cer a "los antihéroes" y lograr la
hazaña colectiva, la lleva a todas
las ciudades.

Sábado 13 de abril, en Hopel
chén ("Me dieron pozol dulce de
oreja de mico"). Domingo 14, en
Champotón ("Ya me autorizaron
los campechanos a decir: si quie
res corrupción, ¡toma tu Cham
potón!"). Domingo 21 de abril,
en Veracruz ("Nos entregaron un
país en crisis, un cochinero, pero
lo estamos limpiando"). Sábado
27 de abril, enMinatitlán ("¿Sa
ben cuántas víctimas nos dejaron
los dos sexenios anteriores? Más

de un millón, de los gobiernos de
Calderón y de Peña Nieto, pero
eso como que se olvida, como que
hay amnesia"). Domingo 28 de
abril, Juchitán ("Requerimos la
unidad necesaria, la básica. No
pelearnos. La patria es primero.
Ya chole de pleitos"). Sábado
4 de mayo, Sabinas y Ciudad
Acuña ("Podemos tener buenas
intenciones, dar instrucciones,
pero no se cumplen. No. Se tiene
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que cumplir. Ya ven cómo soy yo,
de perseverante, de terco"). Do
mingo 5 de mayo, Piedras Negras
("No hay generales que pertenez
can a la mafia del poder. Son lea
les servidores de la nación").
Y así va consolidando adhe

siones o al menos evita que se le
escapen.
Claro, para eso hay que trabajar

sábados y domingos.
Nuestro ex presidente Enrique

Peña Nieto, con una extraordi
naria agenda de reformas que,
bien llevadas, nos habrían sacado
del subdesarrollo en uno o dos

sexenios, nunca se preocupó por
convencer.

La opinión pública le pareció
secundaria y prefirió el golf a es
trechar manos sudorosas.

Nunca tomó en serio que si él

fracasaba, fracasaba con él un
formidable proyecto de país.
"Su popularidad va a la baja,

presidente, y eso conduce a la en
trega del poder", le dije, a manera
de pregunta en Palacio Nacional
durante una entrevista que le
hicimos seis periodistas en su se
gundo año de gobierno.
"No gobierno para las encues

tas", respondió.
Se equivocó medio a medio.
Una agenda de reformas como

la que él traía para el país, ne
cesitaba respaldo popular y lo
rehusó.

¿Alguien ha movido un dedo
por la derogación de la reforma
educativa? Nadie. Cero manifes
taciones. Ni Claudio X dice esta
boca es mía.

¿Hay protestas en Tabasco y

Campeche por el congelamiento
de la reforma energética que iba a
levantar esa zona? Cero.
Lo más repudiado en el go

bierno de Peña Nieto fueron las

reformas estructurales porque él
no las promovió pueblo por pue
blo, ciudad por ciudad.
López Obrador, en cambio, trae

la lealtad de pueblos enteros que
le aplauden a rabiar la siembra
de árboles frutales en la selva, un
Tren Maya, dos vaquillas, una
refinería y otros proyectos en su
agenda.
El gran proyecto de transfor

mación del país que presentó
Peña Nieto y en buena medida
venía de sexenios anteriores, fue
aprobado por las cúpulas, pero le
faltó corazón. Le faltó pueblo. Le
faltó épica.
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LA FERIA

Números para
el desconcierto
Salvador
Camarería

Roberto González Ama

dor, experimentado re
portero de La Jornada,

entrevistó a Raquel Buenrostro,
oficial mayor de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público.
Con buen instinto reporteril,

González Amador quiso saber
en cuánto calcula el gobierno
federal los ahorros por las com
pras centralizadas, la política de
austeridad y la promesa de cero
corrupción.
Reportero: "Las compras son

de un billón de pesos, y de esa
cantidad las empresas de ener
gía son 400 mil millones. ¿Cuál
es el porcentaje de ahorro que se
espera alcanzar, en qué periodo
y sobre qué universo de com
pras, sobre todo el billón o las
que realiza el sector central?"
Buenrostro: "La meta es para

todo, entre o no en la compra
consolidada. Estimamos un

ahorro de 20 a 30 por ciento
para todas las compras desde
el primer año. Y ese 20 a 30 por
ciento no se va a ver de manera

inmediata, entre otras cosas
porque tenemos que cubrir to
dos los pasivos que nos dejó la
administración anterior".

Por si hiciera falta recordarlo,
la oficial mayor de Hacienda
tiene el oído presidencial.
Qué tal que un día su jefe,

o sea el Presidente de la Re

pública, llega y le pregunta:

Raquel, "¿cuánto vamos a aho
rrar?" "De 20 a 30 por ciento en
las compras". Esos diez puntos
porcentuales no son cosa me
nor. Estamos hablando de un

cálculo que tiene una diferencia
de 100 mil millones de pesos.
Dicho de otra manera, si

Buenrostro acierta en que el
ahorro será de 30 por ciento,
entonces se ahorrarán 300 mil
millones de pesos en vez de 200
mil millones de pesos. Si se lo
gra sólo la meta mínima, enton
ces el ahorro habrá fallado en

un monto que habría alcanzado
para pagar, sobradamente, dos
veces los recursos que se usarán

para uno de los programas es
trella de AMLO, el de Jóvenes
Construyendo el Futuro (44 mil
millones de pesos).
Con lo aprendido en estos

casi seis meses de gobierno de
Morena, uno debe dar por des
contado que el actual manda
tario puede decir cosas en las
mañaneras que, por decirlo de
manera suave, son más propa
ganda y arenga antes que datos
técnicos consolidados.

Pero que la oficial mayor
suelte un cálculo que parece de
mal cubero, intranquiliza. Vol
vamos a la entrevista de Gonzá
lez Amador.

Plantea que este año se va a
ahorrar en torno a 20 y 30 por

ciento en las compras consoli
dadas. ¿Ese es el límite o en los
siguientes años habrá ahorros
adicionales, aunque ya no sean
de esa magnitud?
Esa es la meta. Pero podemos

superar la meta.
¿Este año cuánto van a

ahorrar?

Como 20 por ciento. Aho
rita con el sector central, con la
coordinación que tenemos de
administración, con la estan
darización de los procesos de
licitación, las solicitudes y la
apertura a la competencia y
demás, ya llevamos un avance
en el sector central de 40 por
ciento. A finales de abril llevá

bamos el 40 por ciento de la
meta.

¿O sea, si la meta para todo
el año son 200 mil millones de

pesos de ahorros hoy ya se han
ahorrado 80 mil millones de

pesos?
La meta de 200 mil millones

de pesos es para toda la Admi
nistración Pública Federal. El

ahorro de 40 por ciento es en
el sector central, en donde los
ahorros que llevamos son de
más o menos 30 mil millones de

pesos. Por otra parte, Pemexy
la CFE están haciendo ahorita
unos procesos de licitación que
son importantes, que son los
que van a contribuir más.
Leyeron ustedes bien. En
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unos cuantos minutos la meta

de ahorros fijada por la oficial
mayor para este año pasó de
entre 20 y 30% a una sola cifra:
20%. Bien. Pero luego, le dice al
reportero que ya llevan 40 por
ciento de la meta de este año

(200 mil millones), pero que
eso, en vez de equivaler a 80 mil
millones, como bien calculó el
periodista, hoy sólo equivale a

30 mil millones porque falta lo
que liciten Pemex y CFE (¿?),
"que van a contribuir más" al
ahorro.

Uno quisiera creer que será
posible tanta belleza. Que los
ahorros en las compras llega
rán en esa magnitud (aunque
sea la de 20%), y que al aho
rrar no se descarrilarán ni los

libros de texto, ni las vacunas

y medicinas, ni la marcha del
gobierno.
Pero soltadas así, con esa falta

de cuidado, tales cifras sólo
contribuyen al desconcierto.
Aquí la entrevista entera. Vale
la pena. https://www.jornada.
com.mx/ultimas/2019/05/20/
habiacorrupcionpordoquier
enlascomprasoficiales4287.
html
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CAFE POLITICO

Salarios: fallo
salomónico de la SCJN

En este espacio se planteó "la pregunta que nadie quiere ha
cer", en referencia a la inexistente fórmula legal para de
terminar el salario del presidente de la República. Ayer, en

un fallo digno del bíblico Salomón, la Suprema Corte respondió la
interrogante.

Ante la imposibilidad de resolver la impugnación de la inconsti 
tucionalidad de la ley de remuneraciones, por el infranqueable valla 
dar que significan los tres ministros designados por el presidente López
Obrador, imitaron al bíblico monarca.

Pese a tres votos en contra, ocho ministros ordenaron al Congre 
so aclarar cómo se debe calcular el salario del presidente de la Repúbli
ca, tope para todos los servidores públicos, porque sin parámetros se fija
arbitrariamente. Da plazo de 90 días a partir del 1 de septiembre. ¿No la
vieron venir, verdad?

Aranceles: ¿seguros de que ganamos?
La representación comercial de la Casa Blanca explicó el acuerdo a que
llegó con México y Canadá para eliminar los aranceles impuestos a las
importaciones de acero y aluminio de los dos países.

La información publicadapor El Economista explica que
ses y mexicanos aceptaron que, si en el futuro la Casa Blanca

O sea que para las negociaciones comerciales con Washington, ya
México y Canadá no podrán responder con aranceles en sectores clave
para Estados Unidos, carta que se jugó inteligentemente en el pasado.
No más. Nos amarraron las manos.

Guardia: no entienden los legisladores
Hoy, según el coordinador de los senadores morenistas, Ricardo Mon
real, se votará en el pleno del Senado la ley orgánica de la Guardia Na
cional , la primera de las cuatro leyes reglamentarias que tendrá que
aprobar el Congreso para darle ya marco legal a la tarea de los guardias
nacionales.

Es posible que, como quería el senador Monreal, intente lograr el
consenso, atrapado como está en las premisas de los corazones san

Valdría recordar que los ciudadanos de apie, el voto
tán desesperados porque quieren que opera a plenitud la

República, les vale un cacahuate las premisas del círculo rojo.

NOTAS EN REMOLINO

Si, como dicen, el canciller Marcelo Ebrard consultó a José Antonio
Meade y luego operó con los financieros internacionales para el refi
nanciamiento de deuda y la renovación de créditos revolventes para Pe 
mex, no actuó por la libre. En este gobierno sería impensable. Actuó por
instrucciones... La secretaria ejecutiva de la Cepal, la mexicana Alicia
Barcena, demostró ayer que se puede exponer un programa en lengua
je llano y, sobre todo, que se puede hablar con pasión de la lucha con 
tra la pobreza y la desigualdad sin caer en narrativas demagógicas. Gran
lección... Muchos ajustes presupuéstales han devenido en despidos de
personal arbitrarios e injustos. Paradójico que funcionarios lopezobra
doristas repliquen un lema calderonista: haiga sido como haiga sido.. .
Las instancias de seguridad del gobierno federal y de los estatales tienen
que coordinarse para digitalizar los archivos de delitos y criminales. De
otra manera seguiremos con una lucha anticrimen "versión región A" ...

guerra contra las drogas. Dígales eso

consumo de metanfetaminas, especialmente de "cristal" ...

1:

José Fonseca
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SIGNOS VITALES

¿Debate boicoteado?
Alberto Aguirre
A diferencia de las elecciones que ocu

rrirán en cinco estados el 2 de junio,
el INE atrajo la organización de los co

micios extraordinarios en Puebla, para elegir
al sustituto de la gobernadora panista Martha
Erika Alonso de Moreno Valle, fallecida en un
accidente el pasado 24 de diciembre.

El único debate emplazado por la autori
dad electoral ocurrió el pasado domingo 19, con
la participación obligatoria de los tres candida
tos registrados Luis Miguel Gerónimo Barbosa
Huerta, Enrique Cárdenas Sánchez y Alberto Ji
ménez Merino y la moderación de las periodis 
tas Gabriela Warkentin y Patricia Estrada.

El presupuesto destinado por la Comisión
Temporal de Debates, presidida por el consejero
Ciro Murayama, era de 9 millones de pesos, que
se emplearían para rentar el Complejo Cultura]
Universitario de la BUAP, montar el set en el tea
tro de ese recinto, pagar la producción y el sueldo
de las moderadoras.

Un debate "de alta calidad técnica", según la
descripción de Murayama, que buscaba dotar a
la ciudadanía poblana de elementos para emitir
un voto libre, razonado e informado, apesar de
su elevado costo, produjo resultados poco satis
factorios, en términos de impacto.

"Primero que nada, quiero darles las gracias
a los poblanos que vieron este debate, y pedirles
a aquellos que vieron Game of Thrones o el parti 
do de fútbol que ojalá nos den un momentito pa
ra que lo revisen, porque lo que es esta elección
es fundamental para Puebla. Y como poblanos
necesitamos tomar el control", cerró Cárdenas
Sánchez, candidato común del MC, PRD y PAN,
en su última intervención en el encuentro, tele
visado en horario AAA.

El final de la serie de HBO fue transmitido en

la televisión de paga, mientras que el partido
LeónAmérica estuvo en Fox Sports. No obstan
te , la baja audiencia se debió principalmente a la
negativa de las filiales de las dos principales con
cesionarios de la televisión pública —TV Aztecay
Televisa— de transmitir el programa en vivo.

Los electores poblanos — enprimerísimains
tancia— y los demás interesados tuvieron a su

disposición ocho opciones televisivas para ates
tiguar el intercambio entre los tres candidatos:
el canal de Puebla Comunicación del gobierno
del Estado—, cinco canales multiprogramados
del Sistema Público de Radiodifusión y dos cana
les de Cadena Tres. Univision y Telemundo emi
tieron el programa través de sus portales para la
audiencia poblana en Nueva York.

Una "amplia cobertura en radio, televisión y
medios digitales", prometió el INE en la víspe 
ra; con la inclusión de 31 emisoras de radio; más
de 30 medios que subieron la señal a través de sus
páginas de Facebook, y YouTube. A diferencia de
los ejercicios ocurridos en el 2018, Twitter no se
sumó a la transmisión del debate poblano, aun
que —presumió el consejero presidente, Lorenzo
Córdova Vianello— en algún momento de la no 
che se convirtió enTrendingTopic.

"Hay quienes no lo transmitieron", aceptó
Córdova Vianello. "Hoy se genera un contexto de
exigencia para que, en el futuro, pues ese contex
to democrático lo tengan todos, ¿no? ".

¿Y la obligatoriedad de transmitir los debates
a los concesionarios de los medios electrónicos?

"Los debates siempre son mejorables y es bueno
que los ciudadanos tengan un contexto de exi
gencia paratas candidatos", dijo sin comprome
ter un juicio apresurado.

Las multas parecen ineludibles, aun si tas par
tidos —como se comentó en la Angelópolis es 
te fin de semana hubieran operado para que las
televisoras no transmitieran. En todo caso, tocará
ala Dirección General de Radio, Televisióny Ci
nematografía sancionar a las televisoras.

EFECTOS SECUNDARIOS

DOMÉSTICOS. Para esquivar acusaciones por
presunto desvío de recursos y tráfico de influen
cias, la operación política del monrealismo en
tres estados donde habrá elecciones dentro de

dos semanas  Aguascalientes, Durango y Ta
maulipas—, quedó a cargo de la empresa de El
da Catalina Monreal Pérez, aunque ha tenido que
enfrentar otros intereses familiares: en laprecam
paña para elegir al abanderado en la capital hidro
cálida compitió su tío Eulogio contra otro candi
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datos, incluido otro que apoyaba su tío David. Un
pleito que terminó por beneficiar a Andrés Ávila,
quien ahora pelea por el tercer lugar en la contien
da constitucional con el abanderado perredista.

INQUIETUDES. En las últimas semanas, El
ba Esther Gordillo recuperó millas. Y justo un
viaje al extranjero impedirá que acuda a la serie
de audiencias que el Ejecutivo federal concede
rá esta semana atas líderes de las principales fac
ciones del magisterio, para trazar la ruta de im 
plementación de la nueva reforma educativa. En
ciernes (¿casi de inmediato?) la renovación de la
dirigencia magisterial y entre tas probables sus 
titutos de Alfonso Cepeda, según las encuestas
encargadas por tas elbistas, estarían la Maestra,
Rafael Ochoa Guzmán, Moisés Jiménez y Soralla
Bañuelos de la Torre. Otros líderes de facciones

minoritarias creen que la otrora poderosa lidere 
sa chiapaneca ha dejado atrás sus intereses por el
SNTE y ahora encabeza los esfuerzos por cons 
truir una nueva fuerza partidista.

¿RELEVOS? La transformación en Aduanas de

México comenzó a mediados de diciembre pasa 
do, cuando tas nuevos directivos solicitaron de
cenas de renuncias para ofrecer sus plazas a fun
cionarios de la extinta PGR sin experiencia en
comercio exterior. Entre ellos, llegó Alfonso Bue
yes para hacerse cargo de la Unidad Canina, per 
mitiéndole el acceso a las instalaciones sin haber

sido contratado por el SAT en su calidad de pro
veedor, no como empleado. Pero hace un mes,
tras de la renuncia de Amoldo Martínez Rentería

y Rolando Gómez Pérez, vino una limpia en las
instalaciones de Conjunto Hidalgo que involucró
a personal que ahora está desterrado en Tlalpan,
en las instalaciones de la Unidad Canina.

ARRANQUE. El parque eólico Salitrillos, en
Tamaulipas, fue puesto en marcha. Cuenta con
una capacidad de 103 MW y su producción anual
será de 430 GWh, con lo que evitará la emisión
por año de alrededor de 236,000 toneladas de
C02 en la atmósfera; fue adjudicado a Enel Green
Power en el 2016, y representa una inversión
de 150 millones de dólares.
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Pachangon es NRDA
En contra de todos los envidiososque haypor

aquí, manifiesto mi alegríaporque apesar de
la infanta llegada de la Cuarta Transformei
chon y su descarada vocación neocomunista,
todavíahay clases sociales como lo demues

tra él elegantey fino pachangónque organizó el distingui
do.yfinb abogado Juan Collado (por la naturaleza de su
ejemplar trabajo y su clientela de alta alcurniay abolengo
político, siémpre lo confundo con Juan Velásquez, el lla

mado Abogado del Diablo, quien siempre nos dalecciones
de moral, más ahora que aparece en el documental de Net
flix, 1994, del buen Diego Osorno,) para celebrar la boda
de su hija. Esa es la clase de historias qué nos conmueven
realmente, sobre todo porque tuvo como invitado a mi li

cenciado Pena, que esta mas guapo que
nunca —diría Claudia Ramírez, actriz
que recurre a este argumento para apo
yar al candidato panista por Puebla—y su.
despampanante novia, además del pro
boy admirable charro sindical de Pemex,
RoberoDeschamps (dicenlas malas len
guas que fue el que más arreglos florales
se llevó), Julio Iglesias (representante
de la humildad v el refinamiento). Al

fredo del Mazo (el eficiente gobernador del Mordor del
Edomex), además Medina Mora (gran amigo de los ami
gos de don Quique, cual debe) y Luis María Aguilar (unhé
roe que desde la Tremenda Corte trata de impedir que le
arrebaten sus salarios de pachá a los pachas del servicio
.público).

Me gusta esa idea de la conservación de los privilegios por
la que tanto lucharon Peñay Jelipillo, cimentada en buena
media en la condonación de impuestos para los que son co
mo uno, en un grado de 400 mil millones de pesos en ungs
docos años, seffún ha dicho el SAT. Perfecto aue a los maies

nos apliquenel terrorismo fiscal, yala
gentebonitanila toquen.
Por eso, par a mantener el sistema tal

y como lo conocemos, fue bueno que en
elsexeniopasadoseinvirtíera449%más
enmateriadepublicidadparademostrar
que elgobie rno estaba haciendo las co«£
a todo dar. Lástima que toda esa inver
sión multimillonaria no sirvió de nada
porque hay mucho resentido social.

Como sea,enunacuchilladatraperamas, elmalvadoli
cenciado ¿Ion Peje ya quitó las condonaciones fiscales, no
se vale, i

Lo bueno es que la fiesta de Collado demostró que no hay
mafiaenelpoder,pero sí sabe armarpachangones donde con
insta razón nnliraripINRTIA —

El malvado
licenciado ¡don
Peje ya quitó las

 condonaciones

fiscales, no se ¡vale
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La realidad, el leve
alivio de la breve
distancia
Tenemos que bailar seriamente.

Florestán

iempre he escuchado que las cosas de
i lejos se ven mejor, a lo que también

W siempre he respondido que no, que so
lo se ven más lejos.
Con el tiempo he aprendido que de lejos, como

me repiten, las cosas se ven adistanciay la distan
cia se convierte en sinónimo de indiferencia.
Por asuntos entrepersonalesyde trabaj o, como

siempre,estuve fueradeMéxicodomingoylunes,
pero, por esas desviaciones del oficio, no pude es
tarfueradelainformaciónylacosassevenlejanas,
aveces como ajenas, en su dimensión real.
Y les doy un ej emplo: el debate de candidatos

al gobierno de Puebla que ni a los poblanos les in
teresó y donde no encontré la noticia, sino hasta
que el presidente del INE, Lorenzo Córdova, re
clamó alas televisoras su indiferencia, y ano Lo: si
a los poblanos les vahó madre el debate, ¿por qué
al resto de los mexicanos les iba a importar?
Lo transmitió la nueva versión del nuevo 11

de Sabina&John, Lo es al revés, primero él, Jo
hnny y luego ella? ¿O al 22 que anda producien
do una serie original e independiente que lleva
por título original Me canso ganso, en alusión al
ganso mayor, remate que equivale al porque yo lo
digo, sinónimo de porque semehinchany evítala
hueva del argumento.
También, a la distancia se ven menores las du

das sobre las medidas extraordinarias contraía
contaminaciónfueradecontrolyla misma polu

ción que agarró al gobierno fuera de base, lo que
también se achica desde esa perspectiva.
Y como estos problemas que allí nos agobian,

los demás empequeñecen a la distancia, aunque
al regreso.uno enfrente su verdadera dimensión
en el México real.
Ya no sé si lo mejor es salir, para tomar distan

cia o quedarse para hundirse en el agobio de lo
mismo.

Pero de lo que no tengo duda es que siempre es
mej or volver, regresar, calibrar la realidad yvivir
con ellaporque, por ahora, no hay de otra.
Y eso es lo que me gusta, aunque aveces no to

do y del todo.
RETALES

1. ADELANTO. No sé por qué los panistas se
empeñan en enviar encuestas donde sus candi
datos a los gobiernos de Pueblay Baja California
van en segundo lugar y repiten aquel principio no
comprobado enpolítica de que caballo que alcan
zagana, como sostenía en la presidencial del 18 al
igual que el PRI;
2. GUARDIA. Esta puede ser una semana defi
nitiva para sacar las leyes reglamentarias de la
Guardia Nacional. De todos modos, el Ejército,
con brazaletes de la GN, ya está en las zonas de
riesgo, aunque la Constitución ya les permite ha
cer tareas de seguridad sin la cobertura de dicha
Guardia; y
3. SUAVEMENTE. La Coordinadora ya le baj ó
el tono a sus movilizaciones porque sabe que ya
ganó con esta refórmalo que perdió enlade Peña
Nieto: plazas, recursos y control de los maestros,
que es lo que querían. ¦»

Nos vemos mañana, pero en privado
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Gracias, Héctor
de Mauleón

rir
¦j crminan en estos días los
H ¦ fecundos años de Héctor
JHL de Mauleón como subdi

rector de la revista Nexos, tarea a la que
lo invité hace más de una década, en oc 
tubre de2008.
Han sido años extraordinarios de la

revista gracias, en buena medida, ala
pasión periodísticay al talento litera
rio de Héctor de Mauleón
Todo lo que hay nuevo periodísti

camente en Nexos ha venido en algún
sentido de su mano. Sumirada renovó
la mirada de Nexos, nos sacó a la calle,
le dio un aire fresco a nuestra vocación
de serpartevivadelavidapública,
Pormiparte,fue unplacer amistoso

yunalección profesional ver aDe Mau
león crecer como autor al tiempo que
hacía crecer la revista, trayendo a ella
asuntos memorables, invariablemen
tepremiádosporloslectores.
Los años en la

subdirección de Ne
xos fueron prolíficos
para el autor de El 
secreto de la Noche 
Triste (2010), El de
rrumbe de los ído
los (2010), Marca de sangre (2011), La
perfecta espiral (2011), La ciudad
que nos inventa (2015), Roja oscuri
dad (2015) y los celebrados volúmenes
de Laciudad oculta (2Ó18).
Dentro y fuera de Nexos, De Mau

león ha sido el puntual cronista del
tiempo que le tocó vivir, nuestro tiem
po.Hatenidolaóportumdaddelperio
dista, el refinamiento del escritor y el

valor del ciudadano libre.
Ha mirado de frente, como nadie, día

con día, el rostro por momentos intole 
rabie de la violencia que enluta al país
y ha sabido tocar, al mismo tiempo, la
historia íntima y entrañable de la ciu
dad en que vive.
De Mauleón deja su posición edi

torial en la revista Nexos para tomar
el mando de su propia obra en un mo
mento único de madurez y reconoci

miento como autor.
Hemos conversado

sobre la estación que
Slgu®: su P^y^to de
escritura de la violeñ

ciaquehamarcadosu
biografía y ocupa aho

ra su imaginación, la clase de libro que
todo escritor quisiera tener entre ma
nos, un libro capaz de hablar de la vida
detodos.

Este autor en estado de gracia re
quiere del tiempo que consumen sus
tareas editoriales en Nexos. Al autor
que toma el mando de su obra le deci
mos al mismo tiempo gracias ybienve
nido. ana

Fue una lección

profesional verlo crecer
como autor ¦
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QUE en medio del luto en la
Fórmulalde automovilismoporla
muerte ayer alos 70 años del gran
piloto austríaco Niki Lauda, tri
ple campeón de la especialidad,
se anticipan buenas noticias para
los aficionados mexicanos porque
prácticamente es un hecho que
la competencia mantenga su fe
chaenla capital conapoyo 100 por
cien to de la iniciativa privada.

Se dice que van avanzadas las ne
gociaciones de la j efa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, con
varios empresarios nacionales
e internacionales, para que ellos
hagan lainversión que antes era
de la autoridad citadina

QUE vaya sorpresa la del mi
nistro Juan Luis González Al
cántara Carrancá, quienllegó a
laSupremaCortedeJusticiadela
Nación tras ser propuesto por el
Presidente, pues fue quien emi
tió el voto decisivo para declarar
inconstitucionales las porciones
normativas de dos artículos de la
Ley Federal de Remuneraciones
de Servidores Públicos que fijan
de manera discrecional el salario
del titular delEjecutivo.

Propuso que el Congreso legisle
de nuevo sobre el temayfijelos

parámetros adecuados, ya que
reconoció que existe molestia del
sectorburocrático.

QUE la participación de la
secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, en la primera
jornada de los foros de parlamen
to abierto para discutir elPlan Na
cional de Desarrollo 20192024
en San Lázaro, contrastó con la
ausencia de Mario Delgado, pre
sidente de la Junta de Coordina
ción Política, quien dej ó en su re
presentación aRaúl Bonifaz,
El líder de Morena acompa
ñó a su correligionaria Tatiana
Clouthierenlapresentacióndel
libro Juntos hicimos historia en
Mexicali, capital de Baj a Califor
nia que, segúnlamayoríademedi
ciones, ganará supartido en junio.

QUE auna semana de cerrar
campañas, Marko Cortés desti
nará tres días aTamaulipas, em
pezando por Tampico, cuna del
panismo, para recorrer los princi
pales distritos electoralesyel vier
nes inaugurar lareuniónnacional
de alcaldes en Ciudad Victoria.

Laelección será tambiénuna eva
luación al gobierno de Francisco
García Cabeza de ¥aea.«—¦
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¿Además de corrupto,
inimputable?

Lo de que donde menos se piensa sal
ta la liebre aplica con el presidente del
Instituto Nacional de Acceso a la Infor

mación, Javier Acu ña, quien lasemana pasada se apre
suró a plantear la posibilidad de que aquello de que los
corruptos se sometan aterapialo analice... ¡el Sistema
Nacional Anticoirupción!: "Siseveviable, seguramen
teseráapoyada",dijo,porque"reclamaunaactitud de
cidida que en México ya tenemos, queyaseestácon
figurando,pero todavíanos falta..".
AI comentar que el nuevo sistema contra servido

res públ icos ladrones con tinuará incompleto mien
tras no sean designados los magistrados del Tribu
nal Federal de Justicia Administrativa, previno del
riesgo de que las resoluciones judiciales en la mate
ria puedan ser comba tidas y anilladas.
Pero al tomar en serio lo de la terapia, virtual

mente negó lo que había dicho minutos antes en la
inauguración del Segundo Seminario Nacional de
Vinculación de los Sistemas Anticorrupción, Fisca
lización y Transparencia; que éstos son la solución
para recuperar la confianza de la ciudadanía en la
función pública y erradicar de manera efectiva la
corrupción.
Y sanción a los corruptos, cabe añadir.
Lo de que porvoluntad propia esos gandallas se

sometan a un tratamiento re

mite a grupos de apoyo como los
que atienden problemas de alco
holismoy otras adicciones,pero
también alas granjas psiquiátri
cas que en China, con la demen
cial revolución cultural, llevaron
inclusive a viles asesinatos y a la
supuesta "regeneración" de los
"aburguesados" en campos de

concentración.

Suponiendo sin conceder que, como sugirió Ló
pez Obrador, la corrupción fuera reconocida como
"enfermedad", erradicarla se tornaría mucho más
difícil, ya que los servidores públicos atrapados des
pachándose del erario pudieran alegar que su cri
men es inimputable porque su conductafue deter
minada poruña patológica adicción al dinero.
Enfermo está quien sufre la alteración molecular,

corporal, mental oemocionaL Padece lo que se defi
ne con términos como dolencia, trastorno, anorma
lidad, desequilibrio, desorden, y la causas pueden
ser variadas y relacionadas con agentes externos
o internos. A diferencia de las bacterianas, virales,
Venéreas o respiratorias, las mentales o psicológi
cas impiden el normal funcionamiento de los indi
viduos en su aspecto emocional. ¿En cuál de éstas
cabe la del pobrecito corrupto enviciado del dinero
mal habido?

Y ahora quekcorrupciónyasedefine como deli
to grave, solo hay que imaginar lo que sucedería en
los tribunales cuando no sea un servidor público ni
un ejecutivo privado quien alegue estar "enfermo",
sino alos extorsionadores y ladrones comunes ar
guyendo que su falta fue motivada por mía "enfer
medad" llamada corrupción.
Lo más hilarante de todo es imaginar lo que debe

estar disfrutando el Presidente con su ocurrente pe
ro improcedente provocación... as®
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Lo más hilarante es
imaginar lo que el
Presidente debe
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ASTILLERO
Fortunas flscalmente afortunadas fí Condonaciones
y supermillonarios //Emiliano Salinas,
"coconspirador" //Jalisco, Lomelíy los negocios
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

A RESERVA DE QUE el organismo
autónomo responsable de sumi
nistrar la información de asuntos
públicos informe a detalle sobre
el tema, el presidente Andrés

Manuel López Obrador ha dado un golpe seco
a la estructural relación de complicidad entre
las élites política y económica de nuestro país,
al cancelar las opciones presidenciales de con
donación discrecional e injustificada de deudas
fiscales a empresas.

EL PLANTEAMIENTO HECHO por el polí
tico tabasqueño resulta irritante. A lo largo de
los sexenios encabezados por Felipe Calderón y
Enrique Peña, aunque la facultad presidencial
de esas condonaciones inició con Vicente Fox,
se otorgaron ese tipo de beneficios, absoluta
mente a voluntad del ocupante de la silla presi
dencial, hasta sumar más de 400 mil millones
de pesos que fueron perdonados a empresa
rios, sobre todo agrandes contribuyentes y, de
manera consecuente, dejaron de ser integra
dos al erario y distribuidos en obras y servicios
de interés popular.
LÓPEZ OBRADOR CALIFICÓ tales manio
bras como un "huachicoleo de cuello blanco".
Todo "a la legalita", como solía decirse en los
años más sucios de la simulación gubernamen
tal: la ley o los reglamentos y decretos eran
acomodados para que las decisiones de los je
fes tuviesen "sustento legal", así fuera forzado
o tramposo.

¿QUIÉNES HAN SIDO los principales be
neficiarios de estas condonacionessaqueo?
Del conjunto de miles de receptores de tales
condonaciones destaca que 58 tienen a sus
empresas cotizando en la Bolsa Mexicana de
Valores y otros 45 solicitaron el amparo de la
justicia federal para no cumplir con los pagos
requeridos (a través de carísimos litigantes
pertenecientes a despachos "dorados"; el se
lecto ramillete de abogados que casi siempre

ganan sus costosos asuntos gracias al tráfico
de influencias y al aceitado económico del en
granaje judicial).
ES PROBABLE, CON esos datos, que haya

una línea de correspondencia entre esas gran
des fortunas tan fiscalmente afortunadas (un
centenar de nombres, que virtualmente se
llevaron la cuarta parte de las condonaciones)
y las famosas listas de los supermillonarios
del país (y, en algunos casos, del mundo). La
pobreza económica de decenas de millones
de mexicanos tiene como una de sus causas la
virtual elusión fiscal: millones de ciudadanos
pagan religiosamente sus impuestos y la élite
empresarial se beneficia de exenciones de es
cándalo. Ojalá el anuncio de correcciones pro
fundas hecho por López Obrador sea pleno,
viable e irreversible.

EN ESTADOS UNIDOS ha avanzado la cla
sificación de Emiliano Salinas Occelli como
corresponsable de conspiración ("cocons
pirador", ha sido el término utilizado en la
inmediatez informativa) en actos criminales
cometidos por el grupo denominado Nxivm
(pronúnciese néxium), del que se informó
oportuna y detalladamente en las entregas
de esta columna de siete años atrás, el 23 de
abril de 2012, https://bit.ly/2JSh8pX, con una
actualización en octubre de 2017 https://bit.
ly/2YxQszO.
SALINAS OCCELLI SE asoció con el máximo
líder del grupo Nxivm, Keith Raniere, para pro
mover las tesis y las formas de adoctrinamien
to en las que participaron hijos de relevantes
políticos priístas y panistas y de empresarios,
entre ellos, de un importante medio de comu
nicación con presencia fuerte en las tres prin
cipales ciudades del país. Raniere, buscado por
las autoridades estadunidenses cuando estalló
el escándalo de esclavitud sexual y mareaje de
mujeres, se refugió en México, donde luego fue
detenido.
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LA DESIGNACIÓN DEL médico Carlos
Lomelí como superdelegado obradorista en
Jalisco nació cargada de los enredos que ahora
se van evidenciando. El primer tema delicado
es su sabida propensión a los negocios con
gobiernos en materia de medicamentos, lo que
ahora ha sido demostrado, en clara situación
de conflicto de intereses, en una indagación
periodística. Lo segundo es la indudable pre
tensión de que se convierta en un gobernador
paralelo a Enrique Alfaro, quien derrotó a Lo
melí en las urnas.

A Alicia Bárcena Ibarra presentó La propuesta
de La Comisión Económica para América
Latina y el Caribe que busca eL desarrollo

integral de ELSaLvador, Guatemala, Honduras
y el sureste de México para reducir los flujos
migratorios. Foto Cristina Rodríguez
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María Elena ÁlvarezBuylla

El rapero mixteco
'—^ considera que la

identidad es lo más impor
tante en la vida. Hablante de

tres lenguas: mixteco, espa
ñol e inglés, participará este
25 de mayo en la edición 15
del Festival de Poesía en Voz
Alta 2019 de Casa del Lago,
donde habrá conciertos de
rap, improvisaciones y talle
res de rima. El oriundo de

San Miguel Cuevas, Oaxaca,
formó parte de Autónomos,
un grupo de oaxaqueños de
dicados a hacer rap en zapo
teco y mixteco, desde enton
ces ha triunfado.

i El Consejo Nacio
nal de Ciencia y

Tecnología, que dirige, re
cortó los recursos económi
cos para apoyo a los niños y
jóvenes que participan en
las Olimpiadas de Matemá
ticas; y peor, lo poco que les
entregó de ayuda lo liberó
en abril pasado, lo que hizo
imposible pagar con recur
sos de la federación la ins
cripción, boletos de traslado
y viáticos para la Olimpiada
Femenil Europea de Mate
máticas. Muy mal, cortarle
las alas ai futuro de nuestro
país de esta manera.
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EL CRISTALAZO

Los medios no hacen un entero
ace unos días la televisión de Milenio tuvo
cambios, lo cual es cosa frecuente en las te
levisoras. Y en general en los medios.
—¿Viste que quitaron a Puig?, me dijo un
diletante con ansias de hallazgo.
"Es necesario exigir una explicación ante es

tos actos de censura", desafó, como si su ociosa curiosi
dad pudiera deshacer un entuerto imaginario.
Por razones y fuentes ahora sin importancia yo sabía de
las nuevas asignaciones de ese conductor, de sus nuevas
horarios, del todo lejanos a teorías de conspiración, cen
sura o intervención de la Cuarta Transformación, pero
el caso —sin importancia alguna—, sirve para poner un
ejemplo de cómo los nuevos modos y estilos en los me
dios, no sólo en la TV comercial, se han convertido en
materia noticiosa sin sustancia, a veces simple chismo
rreo, cuando no deberían importarle a nadie, como no
fuera a los directamente afectados por los cambios.
Sin embargo donde más observación hay es en los me
dios públicos.
Para nadie es un secreto el modo como ahora se mane

ja la agencia de noticias Notimex, la cual sirve lo mismo
para promover un disco de la doctora Gutiérrez Müller,
como para sacarle las uñas al PRI, reñir contra periodis
tas f fí o como plataforma para la recientemente desbor
dada vocación tuitera de Sanjuana Martínez, su directora,
cuyo papel tan activo en las redes demuestra su escasa fe
en la importancia de la agencia bajo su dirección, la cual
se ha hecho notable en estos meses iniciales de la 4T, no
por sus noticias (pocas), sino por sus pleitos, enconos y
actividad (muchos) en el ciberespacio.
Éste es un ejemplo:
"El artículo £E1 Maltrecho PRI rumbo al exterminio' de

Notimex exhibe mentiras y desacredita la carrera perio
dística honorable y leal de Carlos Domínguez, afnnó el
periodista Carlos Domínguez, hijo del periodista asesi
nado a puñaladas el 12 de enero de 2018.
"Estoy indignado, me siento humillado y molesto por el
documental'*, expresó Domínguez en entrevista con Ci
ro Gómez Leyva para el noticiero Por la mañana (lo an
terior y lo siguiente ha sido tomado de la página de RF).
"El periodista considera que la agencia de noticias está
cometiendo un grave error (al) fnanciar con el erario un

documental para criminalizar a su padre.
"Me parece grave que Notimex haga uso del presupuesto
público para generar una tendencia de odio, desacredita
ción a mi padre, para criminalizarlo, ni siquiera es perio
dismo libre. Se inclinan a una versión de los homicidas

de mi padre", comentó el periodista.
"Carlos Domínguez exigió a la directora de Notimex, la
periodista Sanjuana Martínez, respetar su derecho de ré
plica, de lo contrario estaría violando el artículo sexto de
la Carta Magna.
"Sanjuana me colgó cuando le estaba exponiendo mis in
quietudes sobre este documental lleno de mentiras, le exijo
que respete mi derecho de réplica, si no sería una violación
directa al artículo seis de la Constitución", añadió.
"Buenos días, @CiroGomezL, el derecho de réplica fue
respetado (¿y el contenido?) por supuesto e incluso desta
cado. La agencia @Notimex ya no es el aparato propagan
dístico del @PRI_Nacional ni de nadie, es un ente autóno
mo que respeta la libertad de expresión. Aquí la réplica:
https:flt.co/kXTAS4q36A https:flt.co/7XaigRrUmY
— Sanjuana Martínez (cuenta personal) (@SanjuanaMtz)
20 de mayo de 2019."
Y mientras, Notimex se convierte en un cuadrilátero vir
tual, donde hasta Miguel Ángel Osorio Chong se encarama:
"Esta nota se aleja mucho de lo que es el servicio que debe
ofrecer Notimex. Que es del Estado mexicano..resulta
notable la cantidad de comentarios producidos por la nue
va programación de Canal 11: la transmisión íntegra de la
conferencia matutina del Presidente y la inclusión de los ac
tivistas, simpatizantes, nepotes o jilgueros de la 4T, en los
nuevos programas, tal es el caso de John Ackerman (espo
so de Irma Eréndira Sandoval, la secretaria de la Función
Pública), Sabina Bennan o Hernán Gómez, quien tiene una
fábrica de almíbar cuyo producto le endulza la vida a Álva
rez Lima (director de 11TV) quien lagotea así al Señor Pre
sidente, con una programación a su imagen y semejanza.
Los medios "públicos" a cuya defnición nadie se atreve
con claridad, cuando el público es el menos presente en
su funcionamiento —así nos vengan con las zarandajas
esas de los códigos de ética y los derechos de las audien
cias—, tienen, aunque lo nieguen, una def nición y fun
ción vigentes, son medios de respaldo y propaganda del
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gobierno. Como lo han sido toda la vida. Tampoco han
descubierto el hilo negro.
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PEPE GRILLO

Destape en puerta
La contadora oriunda de Chihuahua, Bertha Luján, fue
contralora del Gobierno de la CDMX en tiempos de López
Obrador en el Palacio del Ayuntamiento.
Aceptó ser parte de los "gabinetes legales" que AMLO ideó
cuando los resultados electorales no le favorecieron. Le tocó

la cartera virtual de Trabajo.
Sobra decir que es un cuadro de casa, muy cercana al
ánimo del primer mandatario.
Y resulta que Lujan está lista para ser candidata de unidad
en el relevo de la presidencia de Morena, partido del que es
en la actualidad secretaria general y encabeza.su Consejo
Nacional.

Sena apenas un ascenso escalafonario para establecer un
estilo de dirigir más dispuesto al diálogo, diferente al de
Yeidckol Polevnsky.

El último minuto
Esta semana, a más tardar el día 25, deben quedar aprobadas
las leyes secundarias de la Guardia Nacional.
El propio gobierno federal considera prioritario que el
andamiaje legal de la Guardia esté listo. El subsecretario
de Gobernación, Zoé Robledo, dijo que van por la
construcción de consensos para una aprobación con
respaldo mayoritario.
Martes y miércoles se dedicarán a la negociación para
sumar voluntades. Eso sí, para que no haya confusiones, con
consenso o sin él, las leyes secundarias salen esta semana.
Morena sabe que cuenta con los votos para aprobar
legislaciones secundarias, no constitucionales, pero quiere
esperar unas horas. El mayor consenso posible sería
benéf co para el lanzamiento de la Guardia Nacional.

En torno al parámetro

La Ley Federal de Remuneraciones de los Servidores
Públicos pasa días turbulentos en la Suprema Corte de
Justicia de la Nacional.

El Pleno, por unanimidad, invalidó dos artículos de la
Ley y dos del Código Penal Federal en los que se defne
el concepto de "remuneración ilícita".
No sólo eso, la Corte emplazó al Congreso para que durante
el próximo periodo ordinario de sesiones fje el parámetro
para que el salario del Presidente de la República sea de 108
mil pesos mensuales. La cifra debe contar con un sustento
que la justif que.
¿Se trata del resultado de un análisis o es una ocurrencia?

El debate en Puebla
El INE emergió con banderas desplegadas de la
organización del debate entre candidatos para la elección
extraordinaria de gobernador en Puebla.
Fue un debate áspero, como lo están siendo las campañas
donde los antagonismos se agudizan.
Según la visión de analistas expertos, el candidato Enrique
Cárdenas, del PANPRD. MC, ganó la partida por su
destreza para el debate de ideas, elocuencia y manejo de
datos.

No obstante, las encuestas realizadas entre la población
presentan un panorama muy similar a las encuestas que
se vienen realizando en la campaña: Miguel Barbosa, de
Morena, con una ventaja amplia; Cárdenas, en segundo
lugar; y el priista Jiménez Merino, en un muy rezagado
tercer lugar.
La distancia entre el primero y segundo lugar es superior a
los 10 puntos, de modo que hay pocas posibilidades de que
un debate le dé un vuelco a las preferencias.

pepegrillocronica@gmail.com
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ASÍ lo dice
LAMONT
Morenos con Lujan
FEDERICO LA MONT

Luján por Morena: ¿Será la candidata de la nomenclatura
para el relevo de Yeidckol Polevnsky al frente del partido,
sorpresa en las elecciones federales intermedias 2015 y
presidencial 2020? Esa es la señal de una sucesión que
Polevnsky trasladó a Cuba en el marco de los 60 años del
triunfo de la Revolución que por segunda ocasión fue en
cabezada por un líder diferente a Fidel y Raúl Castro co
mo el presidente de 58 años Miguel Díaz Canel cuya au
sencia fue notoria en la toma de protesta de AMLO.

Reconocimiento: Desde su cuenta de twitter Polevn

sky reconoció que la dignidad, solidaridad y batalla de las
deas son "las armas más poderosas de los pueblos" lo
cual fue criticado a la mexiquense por una apertura inne
cesaria a La Flabana cuyo líder en la perspectiva de Was
hington aún no da luz en materia de derechos humanos y
apertura democrática como la convocatoria a las eleccio
nes directas en 2026.

Yeidckol: Tomó protesta de Morena en una condición
de adversidad electoral después de la debacle del 2012
que forzó a AMLO a anunciar la ruptura con el PRD, Mo
vimiento Ciudadano y hasta con el PT, a quienes llamó
V Lililí 1J.IAJ V,, I UUUU C111VV y llti JIXJ. '

partidos de la Mafia del Po
der. En ese contexto apare
ció la ruptura con Dante
Delgado y los chuchos de
Nueva Izquierda (NI) quie
nes ese mismo año le arre

bataron la coordinación par
lamentaria en San Lázaro y
Senado de la República.

Ruptura: Cuando AMLO
la formalizó, Polevnsky ini
ció la tarea de construir al

Movimiento de Regenera
ción Nacional con 10 cuadros

dimitentes del PRD quienes
en 2015 fueron pieza clave
para alcanzar la mayoría en
la ALDF y primer Congreso
Constituyete de CDMX co
mo Ricardo Monrenal quien
operó a Morena la victoria

en Cuauhtémoc y así su po
sible candidatura al go
bierno de CDMX. En el ca

mino apareció Polevnsky
quien con la anuencia superior de la base convocó a una
consulla en la que resultó electa su similar en Tlalpan,
Claudia Sheinbaum.

Escisión: La controvertida encuesta para definir al jefe
de la CDMX rompió la comunicación entre Polevnsky y
Monreal quien fue llamado por AMLO para coordinador
al grupo parlamentario en la Cámara Alta donde en breve
la bicameral del Canal del Congreso elegirá a su nuevo
director. La viable sucesora Bertha Luján fue candidata
alcaldesa de Coyoacán. Polevnsky dejará el partido con
la posible victoria en Puebla, Baja California y elecciones
para congreso local en Q Roo, Dgo, municipales Ags.

¿Por qué Luján?: Representa a la izquierda pura, pues
durante 1968 participó en el Frente Auténtico del Trabajo
y como cuadro de Morena 2015 presidió la Red Mexicana
de Acción contra el Libre Comercio bajo la premisa de
incluir una agenda social. Su reto mantener la unidad de
Morena hacia las intermedias del 2021 y encontrar el me
jor método de candidato presidencial 2024.

La encuesta para
definir al jefe de la
CDMX rompió la co
municacióri entre

Polevnsky y Monreal
quien fue llamado
por AMLO para coor
dinador al grupo par
lamentario en la Cá
inar.i Alta donde en
breve la bicameral

del Congreso elegirá
a su nuevo director.
La viable sucesora

Bertha Luján fue
candidata alcaldesa

de Coyoacán
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D,A
HABIL W
— y
CDMX no es un oasis en un desierto de crimen;
¡400 mil millones condonados por Calderón y EP!
La Ciudad de México vive una crisis de violencia, inseguridad, crimen y de

iincuenciajamás vista.
En el gobierno de Marcelo Ebrard vivíamos una mentira.

Se dijo y se creyó, que la capital del país era una especie de oasis en medio
del desierto de las ejecuciones, los íevantones, las decapitaciones, los secues
tros, los tiroteos y el narcotráfico.

Aquí no pasaba nada.
Con más de 80 mil policías y sede de los tres poderes de la Unión, era prác

ticamente Imposible vivir escenarios como los de provincia, donde los cárteles
mandan, controlan, someten y gobiernan.

Miguel Angel Mancera, procurador de Justicia en el gobierno de Ebrard,
llegó con una popularidad de 66 por ciento, impulsado por Andrés Manuel López
Obrador en la elección de 2006 y por su carisma y aceptación y por sus mues
tras de valentía y arrojo en distintas oportunidades.

Durante su gobierno comenzó a erosionarse el presunto control del sexenio
ebrardista y la matanza del Heaven, en 2013, así como el tiroteo en Tláhuac,
para capturar a Felipe de Jesús Pérez Luna, El Ojos, y el tiroteo en Garibaldi,
ya con él como senador, son acaso los casos más sonados de su sexenio, que
concluyó oficialmente el 5 de diciembre de 2018.

La aparición de integrantes de diversos cárteles del narcotráfico fue
atribuida siempre a la facilidad que significa la urbe para esconderse y no a la
instalación y operación de esos grupos.

Hoy, Claudia Sheinbaum Pardo enfrenta la realidad.
La inseguridad en la CDMX ha crecido y es incontenible.
Desde que asumió lajefatura de gobierno la ex integrante del CEU e inge

niera e investigadora de la UNAM, los homicidios se dispararon 66 por ciento
comparados con el mismo periodo de Mancera: 742 desde el 5 de diciembre de
2018 y 128 sólo en abril.

Y son cifras oficiales del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública (SESNSP).

Los asaltos, los ataques a mujeres en el metro y los homicidios a plena luz
del día y en zonas como Polanco y la Condesa, presuntamente seguras por
céntricas, muestran cómo la seguridad se ha perdido.

Seis meses después, y como sucede en materia ambiental, donde la manda
taha capitalina también enfrentó la peor crisis en su primer semestre apenas
la semana pasada, ya no puede culpar al pasado del que, incluso, forma parte,
porque fue secretaria del medio ambiente en el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador en la ciudad.

Ayer, Ernestina Godoy Ramos reconoció que la CDMX vice una crisis de se
guridad, de crimen y de homicidios.

No podría negarlo u ocultarlo.
Y Sheinbaum y su equipo lo sabían cuando asumieron la responsabilidad.
No es válido voltear hacia atrás y señalar a quienes ya se han ido. Un se

mestre después, la responsabilidad es absolutamente suya y del jefe de la poli

cía, Jesús Orta Martínez, y de la procuradora, Ernestina Godoy.
Las cabezas son las responsables y, hasta ahora, no han dado resultado.
Andrés Manuel López Obrador reconoció ayer que no ha disminuido la inse

guridad ni la violencia a nivel federal.
Hemos controlado la incidencia delictiva, pero no ha habido una disminu

ción considerable.

Ya en los datos de este mes hay una disminución en homicidios y en otros
delitos, pero muy marginal. La gente sabe eso, que no se ha podido resolver el
problema de la Inseguridad, de la violencia, pero al mismo tiempo nos tienen
confianza y sabe que lo vamos a lograr, en el mediano plazo se va a lograr bajar
la incidencia delictiva.

Y sí.

Según las cifras del SESNSP, en abril pasado hubo una reducción mínima, pe
ro reducción, de 2 por ciento en homicidios en comparación con abril de 2018.

Así, con 2 mil 716 homicidios dolosos, abril es el mes con el número más bajo
de víctimas en seis meses del gobierno de Andrés Manuel.

En abril de 2018 se registraron 2 mil 762, cuando Enrique Pefta Nieto aún era
presidente.

No obstante, según esas mismas cifras oficiales, el primer cuatrimestre de
2019 es el más violento desde 1997, cuando comenzó la contabilidad, con 11 mil
221 homicidios dolosos, por 10 mil 512 del mismo periodo de 2018.

Nomás 400 mil millones

Andrés Manuel sacudió ayer a los mexicanos.
Felipe Calderón Hinojosa y Enrique PeAa Nieto condonaron 400 mil millones

de pesos de impuestos a la mafia del poder.
Sí, a grandes empresas y a particulares cercanos a Los Pinos, hoy conver

tido en museo.

Colmilludo, el preciso firmó un decreto para acabar con esas condonaciones.
Sabe que no necesitaba firmarlo.
Simple y sencillamente no lo hubiera hecho más y ya.
El tabasqueño criticó que los presidentes anteriores perdonaran esas deudas,

esas millonadas que, en consecuencia, no entraron al erario, pero se contradice:
Condonar 11 mil millones de pesos a tabasqueños en rebeldía, promovida

por él hace 25 años, en detrimento de la Comisión Federal de Electricidad
(CFE) y del erario federal es lo mismo.

Los exquisitos dirán que la diferencia es que esos tabasqueños están jodi
dos y que los premiados con la condonación de Impuestos son, en su mayoría,
multimillonarios.

Y sí, pero la sustancia es la misma: miles de millones que se perdonan por
decisión presidencial, mientras el resto de la perrada en la que estoy incluido,
por cierto pagan sus impuestos y sus servicios cada mes.

dO qué, son menos?
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LICITACION
CUESTIONADA

En las susodichos bases se encuentran

coincidencias en las especificaciones
solicitadas con el catálogo de Huaiuei

LUIS
SOTO

yer se publicaron las bases de la licitación
Apara implementar el Centro de Comando

y Control de la Central de Abasto de la
Ciudad de México (C2), que estará a cargo
de Juan Manuel García Ortegdn, actual

 U coordinador del C5, quien fue gerente de
Soluciones de la marca china Huawei

entre 2016 y 2018. Quienes ubican esta marca, recor
darán que resultó enemiga de Estados Unidos porque la
consideró como un riesgo para la seguridad nacional por
presuntamente manejar inteligencia ilegal.
En las susodichas bases se encuentran varias coinci

dencias en las especificaciones técnicas solicitadas con
el catálogo de Huawei. Por mencionar algunas de las más
importantes: en radiocomunicación, el rango de frecuencia
380470 ampliado y equipo pantalla de 5" específico de
marca Huawei. Una red LTE que no es de misión crítica,
que es por donde se manejan las operaciones y despacho
de las autoridades, y no especifica el sistema de radio
comunicación seguro TETRA utilizado por años en la
Secretaría de Seguridad Pública de la CDMX y el propio
C5; tampoco el sistema seguro Tetrapol IP utilizado en
todo el país por la red nacional segura.
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Otro tema es el de los ser

vidores y sistemas de almace
namiento donde se procesa y
almacena toda la información.

Dicen los que saben que debería
exigirse un sistema muy segu ro
y una marca confiable, pero el
C5 decidió especificar una can
tidad máxima de controladores

de ocho, justo las que ofrece Huawei ¿Qué casualidad, no?
La pregunta es: ¿estará enterada de toda esta informa

ción la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. quien pre
sume ser la más honesta de los gobernadores de México?
Hay que estar pendientes de los resultados de la co

mentada licitación que implica una gran inversión en
tecnología para la seguridad de la Ciudad de México.

t • •

AGENDA PREVIA: El senador Ricardo Monreal reiteró
que con la legislación reglamentaría de la Guardia
Nacional no hay riesgo de militarización de la fun
ción pública sobre la seguridad pública, en cuya Ley
Orgánica se establecerá y reforzará su carácter ciuil.
y los elementos del Ejército, Armada, Fuerza Aérea y
de la Gendarmería que formen parte de ella, estarán
sometidos a la ley ciuil y al fuero policial, NO alfilero
militar ni a la aplicación del Código de Justicia Militar.

Mal y de malas Televisa. Primero reportó que las
ventas por publicidad del primer trimestre de 2019
disminuyeron 13.8% a $3.681.9 millones en compa
ración con $4,272.7 millones en el mismo periodo de

2018. debido a una caída significativa en la publicidad
de gobierno. Después resultó afectada por la contin
gencia que las autoridades decretaron la semana pa
sada en la City, pues el juego de ida de fútbol entre el
América y el León que estaba programado para cele
brarse en el Estadio Azteca tuuo que trasladarse e a la
ciudad de Querétaro, territorio de la competencia. Este
cambio de jugada le costó a Teleuisa uarios cientos de
millones de pesos de publicidad de sus anunciantes.

ESTARÁ
ENTERADA DE

ESTO CLAUDIA

SHEINBAUM
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Sacapuntas
Autocrítica
Puntual fue la respuesta que dio el presidente AMLO
a la encuesta que publicó ayer El Heraldo de México.
Agradeció a quienes le dan su voto de confianza y
sobre la inseguridad fue autocrítico. Aceptó que sigue
siendo el principal problema; confió en que la Guardia
Nacional disminuirá los índices delictivos, cosa en la
que coinciden algunos mandatarios estatales.

El último estirón
Todo está previsto para concluir el periodo
extraordinario de sesiones en el Congreso. Anoche, los
senadores hicieron los últimos ajustes para las cuatro
leyes secundarias de la Guardia Nacional. Aunque
hay divergencias sobre la Ley Orgánica, estiman que
quedarán resueltas pronto, porque los legisladores
quieren cerrar ya para irse de vacaciones... oootra vez.

Concluyo el debate
La Corte concluyó el análisis de las impugnaciones
a la Ley Federal de Remuneraciones. Aunque siete
ministros quisieron invalidarla, no se alcanzó la
mayoría para echarla atrás. Destacó el trabajo que
hizo el presidente del tribunal, Arturo Zaldívar, porque
no sólo se pronunció por dejar la ley como está, sino
que fue de los principales promotores del debate.

Relaciones peligrosas
El SAT, que encabeza Margarita Ríos, investiga la
relación de Perforadora Oro Negro, cuyos accionistas
son Gonzalo Gil, José Antonio Cañedo White y Carlos
Williamson, con Fabián Narváez, vinculado a los
Panamá Pappers, uno de los más reconocidos en el
mundo del outsourcing. En 2016 apareció en la lista de
personajes con recursos en paraísos fiscales.

Berrinche legislativo
La diputada morenista Ángeles Huerta hizo un airado
reclamo a la prensa que cubre las actividades en
San Lázaro pues, según ella, le dan mucho tiempo
a la oposición y no dedican nada a Morena. Esta
legisladora, famosa por dormirse durante la discusión
de la Reforma Educativa, dijo que inaugurará "la
vespertina", inspirada en la mañanera de AMLO.
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ELECCIONES
SIN SUSPENSE

Pocos sobresaltos han generado las
próximas elecciones del 2 de junio, señal
de que serán limpias: Ortiz Pinchetti

MARTHA
ANAYA

stamos a 12 ciias de las elecciones y no,
Een el ambiente no se perciben grandes

expectativas o suspense.
Señal, en opinión del fiscal electoral

José Agustín Ortiz Pinchetti. de que "las
cosas están fluyendo".
Incluso los "conflictos internos" que

salpicaron en los primeros días las contiendas  especial
mente la de Puebla, entre los morenistas Miguel Barbosa
y Alejandro Armenta llegaron a un entendimiento.

(Lo que hay ahora entre el candidato de Morena a la
gubernatura y el del PANPRDMC, Enrique Cárdenas,
entra hasta ahora en la "cotidianidad" de nuestras elec
ciones; nada extraordinario).
Por lo demás, dice Ortiz Pinchetti, "no hay ningún

indicio y se hizo una investigación exhaustiva con 200
delegados en todo el estado de que alguna autoridad o
grupo político estuviera haciendo trabajo para inducir
el voto".

En Baja California, único otro estado en que se elegirá
gobernador, la Fiscalía Especializada para la Atención
de Delitos Electorales (Fepade) realiza una investigación
contra Salomón Faz por haber participado en un acto
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de campaña del candidato de
Morena Jaime Bonilla Valdez,
durante su jornada laboral.
El empresario fue ya desti

tuido de su cargo como titular
de la Financiera Nacional de
Desarrollo Agropecuario de BC
y está a la espera de ver si se
judicializará su caso. Esta se

mana saldrá la decisión.

Espacio de preocupación para la Fepade es, en cambio,
Tamaulipas estado recién arrebatado al PRI por Acción
Nacional hace tres años, donde se elegirán 36 diputa
ciones (22 de mayoría relativa y 14 de representación
proporcional). En esa entidad, las autoridades electorales
han detectado, como en otras ocasiones, "actuación" del
crimen organizado les ha costado trabajo ingresar en
ciertas zonas, y consideran que la presencia y la actividad
de los "malosos" pueda "inhibir el voto en algunas regiones".

Durango (39 ayuntamientos a elección), Quintana Roo
(25 diputaciones en disputa) y Aguascalientes (11 ayunta
mientos) cierran la baraja electoral del 2 de junio.

En todos, asegura el fiscal electoral, se ha hecho "blin
daje" con predespliegues de grupos bien entrenados. Los
mismos estarán presentes "en los lugares históricamente
conflictivos".

Ortiz Pinchetti comenta que ha platicado con todos
los gobernadores involucrados en la próxima jornada
electoral y afirma haber visto en todos ellos "preocupación
por que las elecciones sean limpias" y el gobierno federal
"hará todo lo posible porque lo sean...".
En suma, se dice "cautamente optimista" en términos

de limpieza electoral del resultado del 2 de junio.
• • •

GEMAS: Obsequio cíe Margarita RíosFarjat. titular
del Sistema de Administración Tributaría: entre 2007
y 2018, los gobiernos de Felipe Calderón y de Enri

que Peña Nieto condonaron 400 mil 902 millones de
pesos de impuestos a contribuyentes.

.NI EN PUEBLA,
NI EN BC HAY

INDICIOS DE

CONFLICTOS
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•QUEBRADERO

No es "normal"

Con los altos niveles de violencia que hay en
el país y que no cejan, el gobierno va a con

tracorriente. Resultó audaz la declaración del

Presidente en el sentido de que las cosas iban a
cambiar en seis meses.

Si ya de por si la apuesta del responsable de la seguridad, Al
fonso Durazo, de que la violencia se controlaría en tres años se ve
complicada y difícil de cumplir, lo de seis meses no deja de ser un
buen deseo que no se ve que bajo las actuales condiciones se pueda
alcanzar.

Se sabe bien que el problema es de enorme complejidad. Se here
dan una infinidad de temas que no hay manera de superar o resolver
a través de un plumazo o de una declaración. La herencia es maldita
no sólo por la violencia y la inseguridad misma, sino también por la
forma en que se reacciona y se va construyendo la vida ciudadana
ante la abrumadora violencia.

El mejor diagnóstico que podemos tener sobre la violencia en el
país lo manifiesta y define lo que se ha vivido en las últimas sema
nas, lo que incluye a la Ciudad de México. No hay día en que no se
registren muertes violentas o balaceras, sin importar quién esté de
por medio.

La matanza del Viernes Santo en Minatitlán prueba que ya no
importa si están en el lugar menores de edad o madres con niños en
brazos. Los asesinos se van con todo sin reparar en nada, la muerte
adquiere otro sentido y por lo que se ve, poco o nada les importa a
los asesinos que puedan ser detenidos.

El eje sigue siendo la impunidad. Si los sicarios hacen lo que
hacen es porque en muchos casos tienen una especie de salvocon
ducto. No operan si no les ofrecen salidas ante la eventualidad que
los detengan. No es casual que muchos de ellos queden en libertad
tiempo después de que fueron detenidos y hasta sentenciados.

Los cinco mil pesos que supuestamente le pagaron al sicario que
mató a un líder, un empresario e hirió a un camarógrafo en pleno
centro de Cuernavaca muestra por un lado la descomposición en la
que estamos, y por otra parte es la evidencia de la ausencia de un
gobierno en que el titular del Ejecutivo supone que puede gobernar
amparado en sus hazañas futboleras.

No está todavía a la mano del Gobierno federal la posibilidad de
que en el corto o mediano plazo pueda acabar con la inseguridad y la
violencia. Hecho como los que hemos referido son sólo una muestra
del estado de las cosas.

No hay freno ante la violencia, el fin de semana en Múzquiz,
Coahuila, se presentó un enfrentamiento con un saldo, según me
dios locales, de 18 personas muertas. Las clases se tuvieron que
suspender ayer, habrá que ver qué explicaciones se les dieron a los
niños del cierre de las escuelas.
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En las redes esta circulando un video brutal. Una persona armada
entra en una oficina y le dispara a un abogado y trata de hacerlo tam
bién contra quienes están con él. No queda claro cuál es el móvil, lo
que más o menos se alcanza a escuchar, además de los balazos, es lo
que dice el asesino; "¿por qué me ves así?", refiriéndose al abogado.
El saldo una persona muerta y dos heridas, junto con un número
altísimo de visitas de cibernautas para ver el video.

El fenómeno paralelo a la violencia y que es cada vez más grave
es la forma en que estamos reaccionando y asumiendo lo que vivi
mos en nuestra cotidianeidad, se ve ya como algo "normal" ante lo
que hemos perdido nuestra capacidad de asombro y sorpresa.

La tarea que tiene el gobierno es mayúscula sin perder de vista
que en medio estamos nosotros.

No es "normal" lo que pasa, lo peor es verlo así.
Hay que revertir la violencia y también la forma en que nos

hemos acostumbrado a verla, no es "normal".

• RESQUICIOS.
Gran paso para atender la migración. La Cepal propuso un plan

para México como eje, Honduras El Salvador y Guatemala. Se busca
detonar polos de desarrollo en estos tres países y mitigar la migra
ción. "La gente migra porque tiene que hacerlo, no porque quiere",
dijo Alicia Bárcena, secretaria Ejecutiva de Cepal; ahora hay que con
vencer a Estados Unidos.

NO ES "NORMAL"

loque pasa, lo peor es
verlo así.

Hay que revertir la
violencia y también
¡a forma en que nos

hemos acostumbrado a

verla, no es "normal"
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Invalida Corte artículos

de ley salarial
Por ocho votos a tres, el pleno

de la Suprema Corte de Justi
cia invalidó ayer dos artículos

de la Ley Federal de Remuneracio
nes de los Servidores Públicos y or
denó al Congreso de la Unión aclarar
cómo se debe calcular el salario del

Presidente de la República, ya que al
aprobarla no contempló parámetros
objetivos, lo que propicia establecer
los de manera arbitraria.
La mayoría de integrantes del alto tribunal acordó
que en los primeros 90 días del próximo periodo
ordinario de sesiones, el Poder Legislativo deberá
subsanar las omisiones en que incurrió en los ar
tículos 6 y 7 de aquella ley, cuya entrada en vigor
fue frenada por orden del ministro Alberto Pérez
Dayán, en respuesta a las ocho controversias cons
titucionales que fueron presentadas.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Después de que en 1995 convocó a sus paisanos a
un acto de resistencia civil para no pagar los reci
bos de luz que a la fecha sumaron 11 mil millones
de pesos y les fueron condonados, el Presidente
López Obrador llegó el sábado a Villahermosa y
los instó, ahora sí, a cumplir con esa obligación, a

"portarse bien porque ya no hay corrupción".
También les anunció esa singular generosidad
con la que echó por la borda una de las promesas
de campaña electoral que le dieran varios millo
nes de votos, de que combatiría y acabaría con la
corrupción, que no emprenderá ninguna acción
penal ni perseguirá al exgobernador perredista
de su estado Arturo Núñez, acusado de diversos
ilícitos.

Por cierto que el proyecto para la construcción de
la refinería de Petróleos Mexicanos en Dos Bocas,
en el municipio tabasqueño de Paraíso, en el que
está empeñado a pesar de las opiniones coinciden
tes de su inviabilidad financiera y ambiental, sigue
convirtiéndose en problemas que surgen un día sí
y otro también.
Ayer,la secretaria de Energía, Rocío Nahle, asegu
ró que para la realización de esa obra en la que se in
vertirán ocho mil millones de dólares y que estará
lista en tres años, la dependenciaa su cargo cuenta
ya con "gran parte de ios permisos y estudios".
Sin embargo, minutos después, Luis Vera Mora
les, titular de la Agencia de Seguridad, Energía y
Ambiente, reveló que "lo único" queleentregóala
Sener y a Pemex para Dos Bocas fue una exención
que les permite realizar estudios y no una autori
zación de carácter ambiental para iniciar la cons
trucción, fijada para el domingo 2 de junio.
Explicó que tales estudios son para que se le infor
me a ese organismo qué trabajos se van a hacer y
cómo los van hacer y, en su momento, llevar a cabo
una evaluación, pero aseguró que la autorización
ambiental no está aún en proceso.
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ROZONES
• Contra el sargazo, la coordinación
Quien está decidida a dar un apretón a las acciones para salvar playas, mares,
manglares y espacios naturales de la crisis del sargazo es la alcaldesa de Cancún,
Mara Lezama. Consciente de que no hay mejor estrategia que la coordinación, la
edil pidió a industriales, académicos y científicos entrarle parejo para proteger el
Caribe. Y es que la morenista tiene un as bajo la manga, pues ya implemento un
programa en el que participan desde la sociedad civil hasta los administrativos
del ayuntamiento, y en brigadas que en ocasiones ella misma encabeza, todos
los días se recolecta el alga. Lezama sabe bien que Cancún es de las playas más
importantes para el turismo.

• Paco Domínguez batea de hit
Apenas lleva 19 días al frente de la Conago y el mandatario panista de Querétaro,
Francisco Domínguez, demostró que sabe conectar de hit cuando está a la caja
de bateo. Ayer, en reunión con el Presidente, logró aterrizar planes para las 32
entidades, como el compromiso de respaldar el financiamiento de un proyecto
de infraestructura importante por cada estado. Y además, se estableció la firma
de un pacto para que juntos, gobernadores, Federación, IP y sindicatos, trabajen
para mejorar la economía, la seguridad y la lucha contra la corrupción, documen
to que se llamará Acuerdo Nacional por la Concordia y que ya tiene el encargo de
coordinarlo con el jefe de la oficina de la Presidencia, Alfonso Romo.

• Las mañas de Bonilla
Estudió ingeniería industrial, pero el morenista Jaime Bonilla Valdez resultó
buen abogado, pues sabe muy bien cómo darle vuelta a la ley, cómo burlarse de
los ciudadanos y de las autoridades sin ser castigado. Resulta que el candidato de
la coalición Juntos Haremos Historia a la gubernatura de Baja California, quien
ya fue diputado y senador, tampoco acudió ayer al tercer debate entre aspirantes
que organizó el Instituto Electoral local en Ensenada, pese a que el artículo 168
de la legislación en la materia marca estos ejercicios como obligatorios y al que no
lo acate merecerá una multa de hasta 84 mil 490 pesos. Está escrito, pero parece
que a quien le tiembla la mano es al presidente del IEEBC, Clemente Custodio
Ramos Mendoza.

• Ahí la llevan Guerrero y Tamaulipas
Al parecer en Guerrero está funcionando el ajuste de tuercas que el gobernador
Héctor Astudillo aplicó en la estrategia contra la inseguridad, pues la entidad
salió con una disminución en la cifra de homicidios durante el mes de abril, com
parado con el mismo periodo de 2018. De acuerdo con el último reporte del Se
cretariado Ejecutivo de Seguridad Pública. Y es que el año pasado se registraron
201 asesinatos mientras que el mes anterior fueron 111. La misma tendencia se
registra en Tamaulipas, a cargo de Francisco García Cabeza de Vaca, pues las
cifras pasaron de 81 a 54 casos.

•¿Respiro contra ley de recorte al salario?
Más de uno considera que representa un pequeño avance para quienes impug
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naron la Ley de Remuneraciones la decisión de la Corte para que el Congreso le
gisle de nuevo y aclare qué parámetros usó para calcular el salario del Presidente
de la República y, en consecuencia, el de los trabajadores de la función pública. Y
aunque la Corte aún tiene pendiente el análisis de ocho controversias al recorte
de salarios, por lo pronto el subsecretario de Gobernación, Zoé Robledo, salió
ayer a decir que el Gobierno federal respetará el fallo de los ministros.

• Los documentos del PND
Ayer en la Cámara de Diputados arrancaron los foros sobre el Plan Nacional de
Desarrollo 20192024 con la intención de enriquecerlo antes de su discusión y
aprobación, en un periodo extraordinario antes del 30 de junio; sin embargo el
14 de mayo la coordinadora del PRD, Verónica Juárez Piña, envió un oficio al
Ejecutivo Federal pidiéndole que aclare cuál de los documentos del PND deberá
discutirse, ya que el 30 de abril fueron entregados en el recinto de San Lázaro
dos, uno de 63 páginas firmado por el Presidente y otro, de 225 páginas que llegó
con una carta del Presidente pero "incompleto". Al cierre de edición aún no había
respuesta.
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¿Cómo estarán las cosas en
Ecatepec que después de
cinco meses se dieron cuenta

que el director de Seguridad
Pública no era la mejor op
ción para ese puesto?

Así como lo leen, resulta
que Merced Guillermo Fra
goso Estévez no aprobó los
exámenes de control de con
fianza y le dijeron adiós.

Como si las cosas no

estuvieran color de hormiga
en la demarcación, tenían a
un jefe policiaco de dudosa
reputación.

Todavía el Alcalde Fer
nando Vilchis defendió a su
chavo y le dio una palmadita
al decir que Fragoso ayudó a
combatir delitos como homi
cidios y robo de autos, pero
la decisión le fue notificada
directamente de la Secretaría
de Seguridad del Estado de
México.

Como dicen por ahí: ajo
y agua...

A ver, a ver. ¿Qué no los Sis
temas de Actuación por Coo
peración (SAC) eran —casi
casi— cosa del demonio para
la actual Administración ca
pitalina?

Antes de tomar posesión,
la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, los calificaba
como un mecanismo de de
predación inmobiliaria que
iba a exorcizar... perdón... a
desaparecer en su sexenio.

Por eso ayer dejó a más
de uno boquiabierto y ojope
lado cuando reconoció ante
integrantes de Canacintra
que estaban considerando
aplicar uno en Vallejo.

La tirada es que la remo
delación en dicha zona no
sólo incluya infraestructura
industrial y de servicios, sino
también vivienda.

Hasta lo malo depende
del cristal con que se mira...
¡o del dueño de la pluma con
que se firman los contratos!
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RED
COMPARTIDA
TRUENA ECATEPEC...
POR INSEGURO

o ¡o tome a mal pero luego
pasan cosas como que co
rren al director de Seguri
dad de Ecatepec, Merced
Guillermo Fragoso Estévez.

sin ser notificado y acusa al alcalde, Fer
nando VikJiis, y a su familia, pero resulta
que fue separado del cargo luego que se
recibió la notificación por parte de la Se
cretaría de Seguridad Pública del Estado
de México de que no aprobó los exáme
nes de control y confianza.
El coordinador del PRD en el

Congreso de la CDMX, ¡orge
Gavino, quiere regularizar
las motos y que las empresas
usuarias contraten seguros y

haya una licencia específica, previo
examen, para sus conductores: actuali
zar el padrón de motocicletas para dis
minuir accidentes y evitar robos sobre
todo en unidades que son hurtadas pa
ra cometer ilícitos.

Esa fue su propuesta en el Foro Infor
mativo de Motociclismo para la Sociedad,
donde se reveló que se tiene el registro que
hasta el 2016, circulaban 257 mil unidades.
Aguas con lo compartido en

redes sociales porque cual
quier manejo directo de la
imagen, nombre, datos per
sonales o referencias que

permitan identificar a un niño o adoles
cente sin autorización, es considerado

una violación a su derecho a la intimidad

y a la protección de datos personales, se
ñala la Procuraduría Federal ríe Protec

ción de Niñas. Niños y Adolescentes del
Sistema Nacional para el Desarrollo in
tegral de la Familia (SNDIF). Ojo. el tema
es sobre todo para las aplicaciones o em
presas cuya labor informativa se realiza
por medio de Internet.
La administración municipal de

Puebla capital, a través de una
licitación, pagará ahora 50 mi
llones por !a operación del
programa VENTANAS CIU

DADANAS, aunque antes gastaba 8 mi
llones de pesos anuales.

Por este hecho voltean a ver a Lour

des Rosales Martínez, titular de la SSP
TMty Magdalena Cuéllar Parra, directora
del DERI, que en los últimos dos meses
se han dedicado a trabajaren la campaña
de Luis Miguel Barbosa, incluso, dan por
hecho que de triunfar el candidato de la
coalición ¡untos Haremos Historia

{Morena, PT y PVEM), ya tienen un as
censo al gobierno estatal ¿será?

PD: Fste miércoles el Observatorio Na

cional Ciudadano presenta su estudio Ci
mientos de las políticas de seguridad: pri
meros pasos y tareas pendientes del go
bierno federal y de los ocho gobiernos es
tatales que tomaron el cargo en 2018, Dicen
que es una hoja de ruta, a ver si es cierto.
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[ ¿SERÁ? ]
Bartlett impone su estilo... opaco
Apenas Manuel Bartletttomó las riendas de la Comisión
Federal de Electricidad y, por consecuencia, del Sistema
Eléctrico del país, cuando los involucrados en el sector
empezaron ya a percibir el sello característico del ahora
funcionario cuartotransformista; esto respecto a la histórica
caída del sistemay la desaparición de los datos. Resulta que,
desde enero del presente año, en la plataforma electrónica
del Sistema de Información Energética dejaron de estar dis
ponibles para consulta los datos sobre generación de electri
cidad; lo anterior, en un escenario de recurrentes apagones
e incertidumbre de los inversionistas privados que, acusan,
participan a ciegas en el mercado mexicano. ¿Será?

Abandonan a Borge a su suerte
Enfrentando distintos juicios desde hace 22 meses, recluido
en el estado de Morelos y sin recibir visitas familiares, Ro
berto Borge Ángulo, ex gobernador de Quintana Roo, ha
sido abandonado por el PRI, por su mentor Félix González
Canto y por el grupo político nacional que lo impuso. Borge
afronta a la Fiscalía Especial en el Combate a la Corrupción
de la entidad que gobernó y que busca a toda costa ponerlo
como ejemplo en la lucha contra la corrupción. En 22 meses,
su proceso por lavado de dinero no avanzó a nivel federal,
quizás porque existía un manto protector, el cual ya no exis
te, por lo que tendrá que enfrentar la ley él solo. ¿Será?

Las pruebas lo hunden
Beto Borge, como le llamaban sus amigos, los cuales ahora

lo niegan, intento en principio, mediante afamados despa
chos, evitar la extradición de Panamá, en donde fue apre
hendido, yjusto cuando daba la batalla mediante amparos
al proceso por lavado de dinero, la justicia estatal encontró
elementos para vincularlo a proceso por "aprovechamiento
ilícito del poder". En la videoaudiencia de formulación de
imputación, la fiscalía presentó documentos y testimonios
que demuestran que como gobernador de Quintana Roo,
Borge obligó a los integrantes del Consejo Administrativo
de VIP Saesa SA de CV a contratar por adjudicación directa
los servicios de taxi aéreo de Aerotaxi Villa Rica, propiedad
de su compadre Francisco Ruiz Anitua, por la cantidad de
590 mil 535 pesos. ¿Será?

Engaño al consumidor
El tema de fondo del decreto para poner fin a la condo
nación de impuestos es revisar que empresas con preme
ditación, alevosía yventaja evaden el pago de sus con
tribuciones, bajo el argumento de que sus productos son
considerados "alimentos". En ese segmento figuranjugos
y néctares con altos porcentajes de azúcar, como es el caso
de Jugos del Valle de la empresa CocaCola, que acaba de
presentar Isolite, bebida que no sólo reporta azúcar, sino
además manifiesta estar elaborada de coco, engañando
al consumidor cuando el porcentaje es mínimo. México
ocupa los primeros lugares en obesidad infantil, por lo
que urge que haya un debate serio sobre este tema y que se
revise a fondo el etiquetado. La Procuraduría Federal del
Consumidor (Profeco) dio un primer paso con los reportes
de bebidas alcalinas y de coco; dicen que Ricardo Sheffield
viene con todo. ¿Será?
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López Obrador ya no confía en el PT
La esquizofrenia del nuevo Gobier

no ha llegado al Partido del Trabajo
(PT).
La administración federal, y en

especial por reservas de usted ya sabe quién,
está inconforme por la conducción de ese par
tido de Alberto Anaya en muchos sentidos, y
en concreto en las votaciones del Congreso
de la Unión.
No es aliado de fiar.
El PT ha sido un compañero histórico de

la izquierda antes con el Partido de la Re
volución Democrática (PRD), hoy con Movi
miento Regeneración Nacional (Morena)  sin
ninguna discrepancia.
Pero últimamente ha tenido distancia

mientos.

El dato más reciente es haberse alejado de
la reforma educativa para abolir el plan de En
rique Peña y generar una distinta, más afín al
posicionamiento del tabasqueño.
Quizá Anaya y compañía sopesaron cómo

mantenerse muy cerca de la izquierda radical,
a la cual se sujeta con el fin de ofrecer a López
Obrador una oferta muy atractiva para cual
quier elección.
Su apuesta, obvio, era hacerse del ala radi

cal del magisterio y en concreto de la Coordi

nadora Nacional de Trabaj adores de la Educa
ción (CNTE), y por eso se unió a sus intereses.
Eso no gustó en las alturas, pero no era la

única vez.

YLE ASIGNAN UNA MILLONADA

Pese a todo, el Partido del Trabajo y en espe
cial su dueño Alberto Anaya está en la mejor
circunstancia.
Vea usted.

Ha dejado de ser prenda en campañas elec

torales y compañero de Morena en varios
lados, pero cuenta con una fortuna de dinero.
Dinero, claro, de los mexicanos.
La misma práctica del pasado.
En el sexenio anterior, el PT recibió cientos

de millones de pesos y hasta el nuevoleonés
Jaime Rodríguez elBronco protestó, lo cual
obligó a abrir averiguaciones en contra de
Anaya, su esposa y otras personas.
Al final fueron exonerados todos.
Hoy, ya en el gobierno de Andrés Manuel

López Obrador, se han reabierto las arcas
nacionales y se les tienen predestinados 800
millones de pesos para el presente año y su
puestamente para estancias infantiles.
Aquí está lo esquizofrénico: el Gobierno ha

ordenado no dar dinero a organizaciones ciu
dadanas, civiles o como se les quiera llamar,

pero si al PT.
Y eso que, por órdenes de usted ya sabe

quién, no será aliado de Morena.

ALUMINIO PARA AEROPUERTOS

1. Cuentan en Estados Unidos el gran cálculo
del gobierno de Donald Trump.
La eliminación de aranceles tiene un obje

tivo en puerta: la venta de tres mil millones de
toneladas de aluminio para la construcción
de los aeropuertos mexicanos y obras com
plementarias.
No fue gratuito la desgravación a la impor

tación de acero.
2. Los días recientes han confirmado nues

tro adelanto de hace días: muchos cuadros

priistas se han sumado a las campañas de los
candidatos de Morena.

Los principales beneficiados, como dijimos
entonces, serán el poblano Miguel Barbosa
y Jaime Bonilla, quienes inclusive se dan la
libertad de designar coordinadores seccio
nales, distritales y municipales a connotados
militantes del Partido Revolucionario Insti
tucional.

Mientras tanto, el PRI se resigna para la
peor derrota donde fue Gobierno hasta hace
poco y competidor para alcaldes, Congresos
ygubernaturas.
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